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Святой Николай Чу-
дотворец родился в 234 

году нашей эры в городе 

Патаре в Ликии. 
С самого рождения 

он удивлял своих благо-
честивых родителей: при 

крещении, - еще не умея 

ходить и самостоятельно 
держаться на ножках, - 

простоял в купели три 
часа, воздавая этим честь 

Пресвятой Троице. 
Родители его, Фео-

фан и Нонна, были люди 

благочестивые, знатные и 
богатые, однако долгое 

время не имели детей и 
уже не надеялись иметь 

детей, но многими молит-

вами, слезами и милосты-
нями испросили себе у 

Бога сына. 
Эта благословенная 

чета, за свою богоугод-

ную жизнь, многие мило-
стыни и великие доброде-

тели, удостоилась про-
израстить святую ветвь, 

"как дерево, посаженное 
при потоках вод, которое 

приносит плод свой во 

время свое" (Пс. 1:3). Ко-
гда родился сей благосло-

венный отрок, ему дали 
имя Николай, что значит 

победитель народов. И 

он, по благословению 
Божьему, воистину явился 

победителем злобы, на 
благо всему миру. 

После его рождения 
мать его Нонна тотчас же 

освободилась от болезни 

и с того времени до самой 
своей кончины оставалась 

неплодною. Этим сама 
природа как бы засвиде-

тельствовала, что у жены 

сей не могло быть друго-
го сына, подобного свято-

му Николаю: он один дол-
жен был быть первым и 

последним. Освященный 
еще в утробе матери бо-

годухновенною благода-
тью, он явил себя благо-

говейным почитателем 

Бога ранее, чем увидел 
свет, стал творить чудеса 

прежде, чем начал пи-
таться молоком матери, и 

быть постником прежде 

чем привык вкушать пи-

щу. 
В нем можно было 

узнать будущего чудо-
творца даже по тому, что 

он питался молоком од-
ной правой груди, знаме-

нуя тем будущее стояние 

свое одесную Господа 
вместе с праведными. 

Свое изрядное постниче-
ство он проявил в том, 

что по средам и пятницам 

вкушал молоко матери 
только один раз, и то ве-

чером, по совершении 
родителями обычных мо-

литв. Отец и мать его 
весьма сему удивлялись и 

провидели, каким строгим 
постником будет сын их в 

своей жизни. Привыкнув 

от младенческих пелен к 
такому воздержанию, свя-

той Николай всю свою 
жизнь до самой кончины 

проводил среду и пятницу 

в строгом посте. 

То есть, от младенче-
ских лет Николай Чудо-

творец отличался христи-
анскими добродетелями, 

избегал светской жизни и 
праздных разговоров, 

сторонился женщин и 

всяких соблазнов. Был у 
святого Николая дядя, 

епископ города Патары, в 
честь которого его пле-

мянник и был назван Ни-

колаем. Сей епископ, ви-
дя, что его племянник 

преуспевает в доброде-
тельном житии и всячески 

устраняется от мира, стал 
советовать его родите-

лям, чтобы они отдали 
своего сына на службу 

Богу. Те послушались со-

вета и посвятили Господу 
свое чадо, которое сами 

приняли от Него, как дар. 
Святитель Николай 

был очень образованным 

человеком, обладавшим 
обширными знаниями, 

для завершения образо-
вания он предпринял пу-

тешествие в Иерусалим - 
поклониться Святыням, а 

по возвращении оконча-

тельно решил посвятить 
свою жизнь служению 

Богу. 
Епископ, приняв сего 

юного старца, о чем ска-

зано: Мудрость есть седи-
на для людей, и беспо-

рочная жизнь возраст 
старости (Прем 4:9), воз-

вел его в пресвитерский 

сан. Когда он рукопола-
гал святого Николая во 

священника, то по внуше-
нию Святого Духа, обра-

тившись к народу, бывше-
му в церкви, пророчески 

сказал: Я вижу, братия, 

новое солнце, восходя-
щее над землею и являю-

щее собою милостивое 
утешение для скорбящих. 

Блаженно то стадо, кото-

рое удостоится иметь его 
у себя пастырем, ибо он 

упасет души заблудших, 
пропитает их на пажити 

благочестия и явится ми-
лосердным помощником в 

бедах и скорбях. 

Это пророчество впо-
следствии действительно 

исполнилось. 
Приняв пресвитер-

ский сан, святой Николай 

Угодник прилагал труды к 
трудам; бодрствуя и пре-

бывая в непрестанной 
молитве и посте, он, бу-

дучи смертен, старался  
(Окончание на стр.2) 
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подражать бесплотным. Проводя 

такое равноангельское житие и 
день ото дня все более процветая 
красотою души, он был вполне 
достоин управлять Церковью. 

В это время, епископ Николай, 
желая идти в Палестину на покло-
нение святым местам, вручил 
управление Церковью племяннику 

своему. Сей иерей Божий Святой 
Николай, заступив на место своего 
дяди, заботился о делах Церкви 
так же, как и сам епископ. 

В это время его родители пере-
селились в вечную жизнь. Полу-
чив в наследство их имение, свя-
той Николай роздал его нуждаю-
щимся. Ибо он не обращал внима-
ния на скоропреходящее богатство 
и не заботился о его умножении, 
но, отрекшись от всяких мирских 
желаний, со всем усердием ста-
рался предать себя Единому Богу, 
взывая: "К Тебе, Господи, возношу 
душу мою. Научи меня исполнять 
волю Твою, потому что Ты Бог 
мой. На Тебя оставлен я от утро-
бы; от чрева матери моей Ты Бог 
мой" (Пс 24:1; Пс 142:10; Пс 
21:11) 

И была рука его всегда простер-
та к нуждающимся, на коих она 
изливала пребогатую милостыню. 
Несть числа свидетельствам как 
он был щедр к нуждающимся, 
сколько голодных он напитал, 
сколько одел нагих и скольких 
выкупил у заимодавцев. 

Впоследствии преподобный отец 
Николай Угодник отправился в 
Палестину, чтобы поклониться тем 
святым местам, где Господь Бог 
наш, Иисус Христос, ходил пречи-
стыми Своими стопами. Когда ко-
рабль плыл около Египта, они по-

пали в сильный шторм, и святой 
стал усердно молиться Господу. 
Тотчас море успокоилось, настала 
великая тишина, и всеобщая 
скорбь превратилась в радость. 
Обрадованные путники воздали 
благодарение Богу и Его угоднику, 
святому отцу Николаю, и вдвойне 
удивлялись и предсказанию его о 
буре, и прекращению скорби. По-
сле того одному из корабельщиков 
нужно было подняться на верх 
мачты. Спускаясь оттуда, он обо-
рвался и упал с самой высоты на 
середину корабля, убился до смер-
ти и лежал бездыханным. Святой 
Николай, готовый на помощь 
прежде, чем се потребуют, тотчас 
воскресил его своею молитвою, и 
тот встал как бы пробудившись 
ото сна. 

По возвращении домой, Святи-
тель Николай Угодник посетил 
обитель, основанную его дядей, 
Патарским епископом, и назван-
ную святым Сионом, и здесь для 
всей братии оказавшись желан-
ным гостем, святой Николай наде-
ялся и остальное время своей жиз-
ни провести здесь неисходно. Но 
Бог указывал ему иной путь. 

Николай Чудотворец никогда не 
был монахом. Но однажды святой, 
стоя на молитве, услышал глас 
свыше: «Николай, если ты жела-
ешь удостоиться от Меня венца, 
иди и подвизайся на благо миру». 

Услышав это, святой Николай 
пришел в ужас и стал размышлять 
о том, чего желает и требует от 
него глас сей. И снова услышал: 
«Николай, не здесь та нива, на 
которой ты должен принести ожи-
даемый Мною плод; но обратись и 
иди в мир и да будет прославлено 
в тебе имя Мое». 

Тогда святой Николай уразумел, 
что Господь требует от него оста-
вить подвиг безмолвия и идти на 
служение людям для их спасения. 

Избегая суетной славы среди 
своих сограждан и опасаясь ее, он 
помыслил удалиться в другой го-

род, где бы его никто не знал, и 
там продолжить свое служение. 
Так он направился в славный го-
род Миры бывший митрополией 
всей Ликии, где пребывал в нище-
те, не имея, где приклонить главу, 
кроме как в доме Господнем, и 
находил он себе приют, имея в 
Боге единственно пристанище. 

В то время скончался архиерей 
того города Иоанн, архиепископ и 
первопрестольник всей Ликийской 
страны, в связи с чем там собра-
лись все епископы Ликии для из-
брания на освободившийся пре-
стол достойного, и из-за всеобще-
го несогласия, решили положиться 
на промысел Божий. Старейшему 
из собравшихся епископов явился 
Божий посланец, повелевший ему 
ночью отправиться к дверям цер-
ковным и наблюдать, кто прежде 
всех войдет в церковь. "Сей, ска-
зал Он, и есть Мой избранник; 
примите его с честью и поставьте 
во архиепископы: имя мужу сему 
Николай. 

О своем божественном видении 
архиерей возвестил прочим епи-
скопам, они еще горячее вознесли 
свои моления к Богу, а ко-
гда настало время утренней 
службы, Святой Николай, 
побуждаемый духом, при-
шел к церкви прежде всех, 
ибо он имел обычай вста-
вать в полночь на молитву и 
раньше других приходил к 
утренней службе. Как толь-
ко он вошел в притвор, епи-
скоп, удостоившийся откро-
вения, остановил его и про-
сил сказать свое имя. Свя-
той Николай молчал. Епи-
скоп снова спросил его о 
том же. Святой кротко и 
тихо ответил ему: «Имя мое 
Николай, я раб твоей святы-
ни, владыко». 

Присутствующие высшие 
сановники Церкви, а также 
и весь народ мирликийский, 
возрадовались новому пас-
тырю, указанному Божиим про-
мыслом, однако сам Святитель 
Николай долго отрекался принять 
священный сан; но уступая усерд-
ным мольбам собора епископов и 
всего народа, вступил на архи-
ерейский престол против своей 
воли. 

К этому его побуждало Боже-
ственное видение, бывшее ему 
еще прежде смерти архиепископа 
Иоанна. Об этом видении повест-
вует святой Мефодий, патриарх 
Константинопольский. Однажды, 
говорит он, святой Николай ночью 
увидел, что пред ним стоит Спаси-
тель во всей Своей славе и подает 
ему Евангелие, украшенное золо-
том и жемчугом. По другую сторо-
ну себя святой Николай увидел 
Пресвятую Богородицу, возлагаю-
щую на его рамена святительский 
омофор. После этого видения про-
шло немного дней, и Мирский ар-
хиепископ Иоанн скончался. 

Вспоминая это видение и видя в 
нем явное благоволение Божие и 
не желая отказать усердным моль-

бам собора, святой Николай при-
нял паству. Собор епископов со 
всем церковным клиром соверши-
ли над ним посвящение и светло 
праздновали, веселясь о дарован-
ном Богом пастыре, святителе 
Христовом Николае. 

Он был нравом кроток и незло-
бив, смирен духом и избегал вся-
кого тщеславия. Одежды его были 
просты, пища постническая, кото-
рую он всегда вкушал только один 
раз в день, и то вечером. Весь 
день он проводил в приличных его 
сану трудах, выслушивая просьбы 
и нужды к нему приходящих. Две-
ри его дома были открыты для 
всех. Он был добрым и доступным 

для всех, сиротам он был отец, 
нищим милостивый податель, пла-
чущим утешитель, обиженным 
помощник, всем великий благоде-
тель. В помощь себе в церковном 
управлении он избрал двух добро-
детельных и благоразумных совет-
ников, облеченных пресвитерским 
саном. Это были известные во 
всей Греции мужи: Павел Родос-
ский и Феодор Аскалонский. 

Однако именно на это время 
приходятся гонения на христиан, 
начатые императорами Диоклети-
аном и Максимианом. Ликия же 
была римской провинцией. 

Блаженный Николай, бывший в 
том граде руководителем всех 
христиан, свободно и дерзновенно 
проповедовал Христово благоче-
стие и был готов пострадать за 
Христа. Вскоре он был схвачен и 
заключен вместе со многими хри-
стианами в темницу, однако и там 
продолжал проповедовать и быть 
духовным оплотом страждущих. 

Николай Чудотворец провел не-
малое время в узилище, пока при-
шедший к власти император Кон-
стантин, лояльно относившийся к 

христианскому вероучению, не 
освободил всех заключенных за 
Христа в темницах и, почтив их, 
как мужественных воинов, велики-
ми похвалами, возвратил сих ис-
поведников Христовых каждого в 
свое отечество. В то время и город 
Миры снова принял своего пасты-
ря, великого архиерея Николая, 
удостоившегося венца мучениче-
ского. 

Нося в себе Божественную бла-
годать, он, как и прежде, исцелял 
страсти и недуги людей, и не 
только верных, но и неверных. 
Ради великой благодати Божьей, в 
нем пребывавшей, многие про-
славляли его и удивлялись ему, и 
все любили. Ибо он сиял чистотою 
сердца и был наделен всеми дара-
ми Божьими, служа Господу свое-
му в преподобии и правде. 

Благоверный царь Константин, 
желая утвердить Христову веру, 
повелел созвать в городе Никее 
вселенский собор. Святые отцы 
собора изложили правое учение, 
предали проклятию Арианскую 

ересь и вместе с нею самого Ария 
и, исповедуя Сына Божьего равно-
честным и соприсносущным Богу 
Отцу, восстановили мир в святой 
Божественной Апостольской Церк-
ви. Среди 318 отцов собора был и 
святитель Николай. Он мужествен-
но стоял против нечестивого уче-
ния Ария и вместе со святыми от-
цами собора утвердил и преподал 
всем догматы православной веры. 

Инок Студийского монастыря 
Иоанн повествует о святителе Ни-
колае, что одушевленный, подоб-
но пророку Илие, ревностью к 
Богу, он посрамил сего еретика 
Ария на соборе не только словом, 
но и делом, ударив в ланиту. Отцы 

собора вознегодовали на святите-
ля и за его дерзкое деяние поста-
новили лишить его архиерейского 
сана, однако затем отменили свое 
решение. 

После окончания Собора, Святи-
тель Николай возвратился в Ли-
кию, где продолжил свое служе-
ние Господу и труд пастыря. 

С его именем жители Мир Ли-
кийский связывали и свое чудес-
ное избавление от голода, посе-
тившего их страну, поскольку слу-
чилось именно чудо прибывший с 
судном, груженым хлебом некий 
купец рассказал, что его привело 
к ним видение архиепископа Нико-
лая, который во сне приказал ему 
следовать на спасение голодаю-
щего города. 

Также Святитель Николай оста-
новил вражду и кровопролитие 
между жителями одного из при-
брежных городов и императорски-
ми восками, направленными на 
подавление мятежа во Фригию, но 
которые на своем пути чинили 
бесчинства и насилие над мирны-
ми горожанами. Вмешательство 
Святого остановило распри, а три 

в о енач аль ника , 
руководившие вой-
ском, наказали вои-
нов, допустивших 
насилие. 
Николай Чудотво-
рец спас также от 
неправедного суда 
и казни троих муж-
чин,  безвинно 
осужденных непра-
вым правителем 
Мир Евстафием, - 
он, будучи в ином 
городе, получил 
сведения, что тро-
их жителей Мир 
неправедно осуди-
ли на казнь, и Ар-
хиепископ отпра-
вился в свой город, 
- вовремя успев на 
поле казни, - он 

прошел сквозь толпу собравшихся 
на казнь, выхватил у палача меч, 
уже занесенный на жертвами, и 
никто не посмел ему перечить, 
чувствуя Божию Силу, поддержи-
вающую поступки и Славу Свято-
го. После спасения безвинных, 
Святитель Николай Угодник обли-
чил неправды правителя, призвал 
на него Божию кару и гнев импе-
ратора. Испуганный Евстафий рас-
каялся в содеянном и просил про-
щения и милости у пастыря. 

При виде всего происшедшего 
прибывшие вместе со святителем 
те трое военачальников удивля-
лись ревности и благости великого 
Божьего архиерея. Удостоившись 
его святых молитв и приняв от 
него благословение на свой путь, 
они отправились во Фригию, что-
бы исполнить данное им повеле-
ние – на усмирение бунта. 

Однако Евстафий, боясь, что эти 
военачальники, видевшие плоды 
его неправедного правления и 
непродуманных корыстных реше-
ний, доложат обо всем императо-

ру, а также побуждаемый к тому 
противниками тех военачальников 
и подкупленный их золотом, донес 
на них – об их якобы злом умысле 
на императора. Военачальники 
были заключены в темницу, а за-
тем – по повторному доносу Евста-
фия – осуждены безвинно на 
казнь. Не понимая, за что их нака-
зывают, не зная за собой вины, 
они стали молиться, вспоминая 
как Николай Чудотворец помог 
также безвинно осужденным тро-
им мужчинам в городе Миры, сви-
детелем его помощи и заступниче-
ства за невинных они сами были 
свидетелями. 

Существует предание, что импе-

ратору во сне явился Святитель 
Николай, который рассказал как 
все произошло на самом деле, 
после чего потребовал освободить 
безвинно пострадавших от казни, 
пригрозив, что иначе в стране 
начнется мятеж еще ужаснее фри-
гийского. 

Удивившись такому дерзнове-
нию, император вопрошал, кто же 
явившийся к нему, на что ему был 
дан ответ: «Мое имя Николай, я 
архиерей Мирской митрополии». 

Наутро император узнал, что 
такое же видение в ту же ночь 
было и его советнику, что застави-
ло царя задуматься, еще раз до-
просить арестованных военачаль-
ников, подробнее узнать обстоя-
тельства дела, и результатом ста-
ло их освобождение и помилова-
ние. 

А также он расспросил воена-
чальников и, удивившись ревност-
ному служителю Божию – Святому 
Николаю Чудотворцу, передал 
через чудесно спасшихся воена-
чальников приношение - золотое 
Евангелие, золотое кадило, укра-
шенное каменьями и два светиль-
ника и повелел все сие отдать в 
Мирскую церковь. Получив чудес-
ное спасение, военачальники ис-
полнили волю императора, розда-
ли щедрую милостыню нищим и 
убогим и возвратились благопо-
лучно домой. 

Таковы дела Божие, которыми 
Господь возвеличил Своего угод-
ника. Слава о них, как на крыльях, 
пронеслась повсюду, проникла за 
море и распространилась по всей 
вселенной, так что не было такого 
места, где бы не знали о великих 
и дивных чудесах великого архи-
ерея Николая, которые он сотво-
рил благодатью, дарованной ему 
от Всемогущего Господа. 

Множество чудес, направленных 
на спасение невинных людей от 
неминуемой беды, совершил Свя-
титель Николай Чудотворец. 

Великий угодник Божий Николай 
Угодник прожил много лет в горо-
де Мирах, сияя по слову Писания 
Божественной добротою, "как 
утренняя звезда среди облаков, 
как луна полная во днях, как солн-
це, сияющее над храмом Всевыш-
него, и как радуга, сияющая в ве-
личественных облаках, как цвет 
роз в весенние дни, как лилии при 
источниках вод, как ветвь ливаны 
в летние дни" (Сир 50:68). 

Достигнув глубокой старости, 
святитель после непродолжитель-
ной телесной болезни мирно окон-
чил свое временное житие. С ра-
достью и псалмопением он пере-
шел в вечную блаженную жизнь, в 
сопровождении святых ангелов и 
встреченный ликами святых. 

На его погребение собрались 
епископы Ликийской страны со 
всем клиром и иноками и бесчис-
ленное множество народа из всех 
городов. Честное тело святителя с 
честью было положено в соборной 
церкви Мирской митрополии в 
шестой день декабря месяца. 

От святых мощей угодника Божь-

его совершалось множество чудес. 
Ибо его мощи источали благовон-
ное и целебное миро, коим пома-
зывались больные и получали ис-
целение. По этой причине к его 
гробу притекали люди со всех кон-
цов земли, ища исцеление своим 
болезням и получая его. Ибо тем 
святым миром исцелялись не толь-
ко телесные недуги, но и душев-
ные, и были прогоняемы духи лу-
кавые. Ибо святитель не только 
при своей жизни, но и после свое-
го преставления вооружался на 
бесов и побеждал их, как побеж-
дает и ныне. 

http://www.deva-maria.ru/
index.php? 
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Святой апостол Андрей Первозван-
ный первым из апостолов последо-
вал за Христом, а затем привел к 
нему своего родного брата святого 
апостола Петра. С юности будущий 
апостол, который был родом из 
Вифсаиды, всей душой обратился к 
Богу. Он не вступил в брак и вместе 
со своим братом занимался рыбо-
ловством. 

Когда над Израилем 
прогремел глас святого 
пророка, Предтечи и Кре-
стителя Господня Иоанна, 
святой Андрей стал его 
ближайшим учеником. 
Святой Иоанн Креститель 
сам направил двух своих 
учеников, будущих апо-
столов Андрея Перво-
званного и Иоанна Бого-
слова, ко Христу, указав, 
что Он есть Агнец Божий. 
После Сошествия Святого 
Духа на апостолов, святой 
Андрей отправился с про-
поведью Слова Божия в 
восточные страны. Прошел Малую 
Азию, Фракию, Македонию, дошел 
до Дуная, прошел побережье Чер-
ного моря, Крым, Причерноморье и 
по Днепру поднялся до места, где 
стоит теперь город Киев. 

Здесь он останавливался у Киев-
ских гор на ночлег. Встав утром, он 
сказал бывшим с ним ученикам: 
"Видите ли горы эти? На этих горах 
воссияет благодать Божия, будет 
великий город, и Бог воздвигнет 
много церквей". Апостол поднялся 
на горы, благословил их и водрузил 
крест. Помолившись, он поднялся 
еще выше по Днепру и дошел до 
поселений славян, где был основан 
Новгород. Отсюда апостол прошел 
через земли варягов в Рим, для 
проповеди, и вновь вернулся во 
Фракию, где в небольшом селении 
Византии, будущем могучем Кон-
стантинополе, основал христиан-
скую Церковь. Имя святого апосто-
ла Андрея связывает мать - Цер-
ковь Константинопольскую с ее до-
черью - Русской Церковью. 

На своем пути Первозванный 
апостол претерпел много печалей и 
мук от язычников: его изгоняли из 
городов, избивали. В Синопе его 
побили камнями, но, оставшись 
невредимым, верный ученик Хри-
стов неустанно нес людям пропо-
ведь о Спасителе. По молитвам 
апостола, Господь совершал чуде-

са. Трудами святого апостола Ан-
дрея возникали христианские Церк-
ви, которым он ставил епископов и 
священство. Последним городом, 
куда пришел Первозванный апо-
стол и где ему суждено было при-
нять мученическую кончину, был 
город Патры. Многие чудеса Гос-
подь явил через ученика Своего в 
городе Патры. Недужные исцеля-
лись, слепые прозревали. По мо-
литве апостола, выздоровел тяже-
ло больной Сосий, знатный горожа-
нин; наложением апостольских рук 
исцелилась Максимилла, жена пра-
вителя Патрского, и его брат Стра-
токлий. 

Совершённые апостолом чудеса 
и его пламенное слово просветили 
истинной верой почти всех граждан 
города Патры. Немного оставалось 
язычников в Патрах, среди них был 
правитель города Эгеат. Апостол 
Андрей не раз обращался к нему со 
словами Благовестия. Но даже чу-
деса апостола не вразумляли Эге-
ата. Святой апостол с любовью и 

смирением взывал к его душе, стре-
мясь открыть ему христианскую 
тайну вечной жизни, чудотворную 
силу Святого Креста Господня. 

Разгневанный Эгеат приказал 
распять апостола. Язычник думал 
опорочить проповедь святого Ан-
дрея, если предаст его смерти на 
кресте, который прославлял апо-

стол. С радостью принял 
святой Андрей Первозван-
ный решение правителя и 
с молитвой ко Господу сам 
взошел на место казни. 
Чтобы продлить мучения 
апостола Эгеат приказал 
не прибивать руки и ноги 
святого, а привязать их ко 
кресту. Два дня апостол с 
креста учил собравшихся 
вокруг горожан. 
Люди, слушавшие его, 
всей душой сострадали 
ему и потребовали снять 
святого апостола с креста. 
Испугавшись народного 
возмущения, Эгеат прика-

зал прекратить казнь. Но святой 
апостол стал молиться, чтобы Гос-
подь удостоил его крестной смерти. 
Как ни пытались воины снять апо-
стола Андрея, руки им не повинова-
лись. Распятый апостол, воздав 
Богу хвалу, произнес: "Господи, 
Иисусе Христе, приими дух мой". 
Тогда яркое сияние Божественного 
света осветило крест и распятого 
на нем мученика. 

Когда сияние исчезло, святой 
апостол Андрей Первозванный уже 
предал свою святую душу Господу . 
Максимилла, жена правителя, сня-
ла со креста тело Апостола и с че-
стью погребла его. Несколько сто-
летий спустя, при императоре Кон-
стантине Великом, мощи святого 
апостола Андрея были торжествен-
но перенесены в Константинополь и 
положены в храме Святых Апосто-
лов рядом с мощами святого еван-
гелиста Луки и ученика апостола 
Павла - апостола Тимофея. 

 http://www.hram-v-lesnom.ru/
content/%D0%  

НОВОСТИНОВОСТИ  
 

Кузбасский архипастырь освятит 
Никольский храм в Междуреченске 

Епископ Кемеровский 
и Новокузнецкий Ари-
старх 19 декабря со-
вершит освящение 
Свято-Никольского 
храма в г. Междуре-
ченске.  
 История прихода 
начинается в 1988 
году. Изначально он 
был зарегистрирован 
в  честь Всех Святых. 
Богослужения прово-
дились в перестроен-
ном под храм дере-
вянном молитвенном 
доме. В 1994 году 

приход перерегистрируют в честь святителя Николая 
Чудотворца, поскольку Всесвятский приход, по благо-
словению правящего архиерея, был перенесен в дру-
гое место.  
 В 2004 году на месте молитвенного дома началось 
строительство нового каменного храма, которое про-
должалось пять лет. В начале 2009 года на церковь 
были установлены купола с крестами, а уже в июле 
того же года в храме прошло первое богослужение.  
 Основными жертвователями на строительство вы-
ступили шахта «Распадская», администрация г. Меж-
дуреченска и прихожане.  

Александра Родионова 
 http://kneparhia.ru/content/view/5269/1/ 

 
ГУМАНИТАРНАЯ ПОМОЩЬ ИЗ  
РОССИИ ПРИБЫВАЕТ НА СЕВЕР  

КОСОВО  
 

Косовская  
Митровица,  
12 декабря 

2011г  
Конвой МЧС с 284 
тоннами гумани-
тарной помощи из 
России должен 
прибыть в скором 
времени в Косов-
скую Митровицу, 

сообщает РТС.Колонна из 25 грузовиков, отправив-
шаяся несколько дней назад из России везет продук-
ты, бытовые электроприборы, теплые вещи, одеяла, 
бытовую химию и другую помощь, предназначенную 
для сербов Косова и Метохии. 
Как ранее сообщалось из сербского министерства по 
делам Косово и Метохии, гуманитарная помощь сна-
чала пребудет в Косовскую Митровицу, а затем будет 
распределена среди наиболее нуждающегося серб-
ского населения на территории Края. 

Православие.Ru 
 
 

24 священника назначены на долж-
ности помощников командиров в  
Центральном военном округе 

12 декабря. 
ПРАВМИР. В 
Центральном 
военном 
округе назна-
чили священ-
ников на 
должности 
помощников 
командиров 
по работе с 
верующими 
военнослу-
жащими, 

сообщает Интерфакс-Религия. Утверждено 24 таких 
места. 
Помощник командира по работе с верующими воен-
нослужащими назначается из числа священнослужи-
телей традиционных религиозных объединений РФ. 
В богослужебной деятельности он руководствуется 
внутрицерковными установлениями. 
В служебных обязанностях помощника командира 
бригады по работе с верующими закреплена его под-
чиненность непосредственному начальнику. 
Священники консультируют офицеров по вопросам 
религиозного характера, поддержания межрелигиоз-
ного мира и согласия между военнослужащими раз-
личных вероисповеданий. 

www.pravmir.ru/24-svyashhennika 

СВЯТОЙ АПОСТОЛ АНДРЕЙ ПЕРВОЗВАННЫЙ 
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Прошла ли Россия точку 

невозврата? Каковы перспек-

тивы у страны? Что ждет 

нас в ближайшем будущем и 

как долго будущее России про-

длится – об этом ПРАВМИР 

спрашивает у протоиерея 

Димитрия Смирнова, настоя-

теля храма Благовещения 

Пресвятой Богородицы в Пет-

ровском парке, председателя 

Синодального отдела по взаи-

моотношениям с правоохра-

нительными органами и во-

оруженными силами. 

 

Что будет с Родиной и с нами, 

зависит от самого народа. Все 

будет хорошо, если народ вста-

нет на тот путь, который одна-

жды привел его к тому, что  он 

стал лучшим народом на плане-

те. Если он свернет с пути, в 

результате которого он на дан-

ный момент стал самым худ-

шим народом 

Худшим –  по количеству 

абортов, разводов, само-

убийств, алкоголиков, наркома-

нов, уголовников, неплатящих 

алименты, коррупционеров и 

т.д., и – если изменится отно-

шение к семье. Если женщины 

вернуться к исполнению седь-

мой заповеди, которая звучит 

так: «Не прелюбодействуй», и 

мужчины станут иначе отно-

ситься к своим обязанностям. 

Каждая российская семья долж-

на в среднем рожать семь де-

тей, и воспитание нового поко-

ления должно стать националь-

ной задачей. 

Учтя все вышеперечисленные 

«если», мы сможем стать вели-

ким народом, у нас будет при-

рост населения в год примерно 

5-7 млн. человек. Мы заполним 

пространство нашей страны, мы 

обработаем землю, которую 

колонизовали наши предки, 

превратим в рай, благодаря 

нашим дивным ресурсам, даро-

ванным нам  Богом. Когда-то 

нам уже удалось создать удиви-

тельную цивилизацию в Во-

сточной Европе… 

Если мы будем продолжать 

наркоманить, пить водку, бро-

сать жен, не воспитывать детей, 

воровать, брать взятки, то тогда 

через 25-30 лет, может, чуть 

позднее, той России, которую 

мы знаем сейчас, уже не будет.  

Территория до Урала отойдет 

Китаю, весь юг будет подчинен 

Турции с Кавказом, а нам оста-

нется Московская область и то, 

что севернее. 

Как мы будем жить – не знаю. 

Наверное, за счет туризма. Нам 

останется водить туристов по 

памятникам нашего прошлого. 

Оставшееся население будет 

работать в обслуге иностран-

цев. Конечно, не будет никакой 

науки, никаких писателей и 

поэтов, художников, скульпто-

ров, архитекторов. И в итоге 

историю страны будут изучать 

лишь специалисты, как сейчас 

изучают Древнюю Грецию или 

Византию. 

У нас два пути – и нам выби-

рать, по какому идти. Причем 

решать спокойно, не дожидаясь 

катаклизмов и потрясений, ко-

торых в нашей стране было 

достаточно. Еще одно может 

разрушить все до основания. 

Господь нам дал сейчас бла-

гополучное время. Его следует 

каждому человеку потратить 

для созидания. В этом должны 

участвовать и пенсионеры, и 

зрелые люди, и юношество, и 

дети. То есть целенаправленно, 

кропотливо, как муравьи, мы 

должны взяться за созидание 

нашей земли, воссоздание куль-

туры. 

Понятно, что все должно про-

исходить только в лоне Право-

славной Церкви. Ничего от-

дельного, а тем более калькиро-

ванного, скажем, с Великобри-

тании,  быть просто не может. 

И некоторые тенденции, даю-

щие надежду  позитивных из-

менений, появились. Например, 

все больше и больше женщин 

не боятся рожать детей. Во 

времена моего детства такого 

не было.  Один ребенок и – 

точка. Редко два – и это уже 

считалось геройством. 

Я не пессимист, верю, наде-

юсь, пытаюсь молиться о том, 

чтобы все- таки мы пошли по 

первому, позитивному пути, 

ведущему страну к благополу-

чию, а не к гибели. 

 
www.pravmir.ru/ 

Что же будет с Родиной и с нами? 

http://www.rts.rs/page/stories/sr/story/125/Dru%C5%A1tvo/1006932/Ruska+pomo%C4%87+kosmetskim+Srbima.html
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Святитель Спиридон Тримифунтский 
родился в конце III века на острове 
Кипр. О его жизни сведений сохрани-
лось мало. Известно, что он был пасту-
хом, имел жену и детей. Все свои сред-
ства он отдавал на нужды ближних и 
странников, за это Господь вознагра-
дил его даром чудотворения: он исце-
лял неизлечимо больных и изгонял 
бесов. После смерти жены, в царство-
вание императора Константина Вели-
кого (306—337), он был избран еписко-
пом города Тримифунта. В сане епи-
скопа святитель не изменил своего об-
раза жизни, соединив пастырское слу-
жение с делами милосердия. По свиде-
тельству церковных историков, святи-
тель Спиридон в 325 году принимал 
участие в деяниях I Вселенского Собо-
ра. На Соборе святитель вступил в со-
стязание с греческим философом, за-
щищавшим ариеву ересь. Простая 
речь святителя Спиридона показала 
всем немощь человеческой мудрости 
перед Премудростью Божией: 
«Слушай, философ, что я буду гово-
рить тебе: мы веруем, что Всемогущий 
Бог из ничего создал Своим Словом и 
Духом небо, землю, человека и весь 
видимый и невидимый мир. Слово это 
есть Сын Божий, Который сошел ради 
наших грехов на землю, родился от 
Девы, жил с людьми, пострадал, умер 
для нашего спасения и затем воскрес, 
искупив Своими страданиями перво-
родный грех, и совоскресил с Собою 
человеческий род. Мы веруем, что Он 
Единосущен и Равночестен со Отцем, 
и веруем этому без всяких лукавых из-
мышлений, ибо тайну эту постигнуть 
человеческим разумом невозможно». 

В результате беседы противник хри-
стианства сделался его ревностным 
защитником и принял святое Креще-
ние. После разговора со святым Спи-
ридоном, обратившись к своим друзь-
ям, философ сказал: «Слушайте! Пока 
состязание со мною велось посред-
ством доказательств, я выставлял про-
тив одних доказательств другие и сво-
им искусством спорить отражал все, 
что мне представляли. Но когда, вме-
сто доказательства от разума, из уст 
этого старца начала исходить какая-то 
особая сила, доказательства стали 
бессильны против нее, так как человек 
не может противиться Богу. Если кто-
нибудь из вас может мыслить так же, 
как я, то да уверует во Христа и вместе 
со мною да последует за этим старцем, 
устами которого говорил Сам Бог». 
На том же Соборе святитель Спиридон 
явил против ариан наглядное доказа-

тельство Единства во Святой Троице. 
Он взял в руки кирпич и стиснул его: 
мгновенно вышел из него вверх огонь, 
вода потекла вниз, а глина осталась в 
руках чудотворца. «Се три стихии, а 
плинфа (кирпич) одна,— сказал тогда 
святитель Спиридон,—так и в Пресвя-
той Троице — Три Лица, а Божество 
Едино». 

Святитель с большой любовью забо-
тился о своей пастве. По его молитве 
засуха сменялась обильным животво-
рящим дождем, а непрерывные дожди 
— вёдром. исцелялись больные, изго-
нялись демоны. 

Однажды к нему пришла женщина с 
мертвым ребенком на руках, прося 
заступничества святого. Помолив-
шись, он вернул младенца к жизни. 
Мать, потрясенная радостью, упала 
бездыханной. Но молитва угодника 
Божия вернула жизнь и матери. 

Как-то, спеша спасти своего друга, 
оклеветанного и приговоренного к 
смерти, святитель был остановлен в 
пути неожиданно разлившимся от 
наводнения ручьем. Святой приказал 
потоку: «Стань! Так повелевает тебе 
Владыка всего мира, дабы я мог перей-
ти и спасен был муж, ради которого 
спешу». Воля святителя была исполне-
на, и он благополучно перешел на дру-
гой берег. Судья, предупрежденный о 
происшедшем чуде, с почетом встре-
тил святогоСпиридона и отпустил его 
друга. 

Известен из жизни святителя и такой 
случай. Как-то он зашел в пустую цер-
ковь, повелел возжечь лампады и све-
чи и начал Богослужение. Провозгла-
сив «Мир всем», он и диакон услышали 
в ответ сверху раздавшееся великое 
множество голосов, возглашающих: «И 
духови твоему». Хор этот был велик и 
сладкогласнее всякого пения челове-
ческого. На каждой ектении невидимый 
хор пел «Господи, помилуй». Привле-
ченные доносившимся из церкви пени-
ем, к ней поспешили находившиеся 
поблизости люди. По мере того, как 
они приближались к церкви, чудесное 
пение все более и более наполняло их 
слух и услаждало сердца. Но, когда 
они вошли в церковь, то не увидели 
никого, кроме епископа с немногими 
церковными служителями, и не слыха-
ли уже более небесного пения, от чего 
пришли в великое изумление. 
Святой Симеон Метафраст, описатель 
его жития, уподоблял святого Спиридо-
на патриарху Аврааму в добродетели 
гостеприимства. «Надобно знать и то, 
как он принимал странников»,— писал 
близкий к монашеским кругам Созомен, 
приводя в своей «Церковной истории» 
удивительный пример из жизни святи-
теля. Однажды по наступлении Четы-
редесятницы в его дом постучался 
странник. Видя, что путник очень утом-
лен, святой Спиридон сказал дочери: 
«Обмой-ка ноги этому человеку, да 
предложи ему поесть». Но ввиду поста 
не было сделано нужных запасов, ибо 
святитель «вкушал пищу только в 
определенный день, а в прочие оста-
вался без пищи». Поэтому дочь ответи-
ла, что в доме нет ни хлеба, ни муки. 
Тогда святой Спиридон, извинившись 
перед гостем, приказал дочери поджа-
рить бывшее в запасе соленое свиное 
мясо и, усадив за стол странника, при-
нялся за трапезу, «убеждая того чело-
века подражать себе. Когда же послед-
ний, называя себя христианином, отка-
зался,—тот прибавил: «Тем менее 

надобно отказываться, ибо Слово Бо-
жие изрекло: Вся чиста чистым (Тит. 1, 
15)». 

Другая история, сообщенная Созо-
меном, также весьма характерна для 
святителя: у святого был обычай из 
собранного урожая одну часть разда-
вать бедным, а другую отдавать нужда-
ющимся в долг. Сам он лично ничего 
не давал, а просто показывал вход в 
кладовую, где каждый мог взять, сколь-
ко нужно, и потом возвратить таким же 
образом, без проверки и отчета. 

Известен также рассказ Сократа 
Схоластика о том, как воры решили 
похитить овец святого Спиридона: глу-
бокой ночью забрались они в овчарню, 
но тут же невидимой силой оказались 
связанными. Когда настало утро, свя-
той пришел к стаду и, увидев связан-
ных разбойников, помолившись, развя-
зал их и долго уговаривал оставить 
беззаконный путь и добывать пропита-
ние честным трудом. Потом, подарив 
им по овце и отпуская их, ласково ска-
зал: «Пусть же не напрасно вы бодр-
ствовали». 
Часто уподобляют святого Спиридона 
пророку Илии, ибо так же по молитве 
его во время засух, часто угрожавших 
острову Кипр, шел дождь: 
«Равноангельна Спиридона зрим, ве-
ликаго чудотворца. Некогда страна от 
бездождия и засухи вельми пострада: 
бысть глад и язва, и многое множество 
людей умроша, молитвами же святите-
ля сниде с небесе на землю дождь: 
людие же, избавльшеся от бедствия, 
благодарственно взываху: Радуйся, 
великому пророку уподобивыйся и 
дождь, отъем-
лющий глад и 
недуги, благо-
временный 
низвел еси». 
Все житие свя-
тителя поража-
ет удивитель-
ной простотой 
и силой чудо-
творения, да-
рованной ему 
от Господа. По 
слову святите-
ля пробужда-
лись мертвые, 
укрощались 
стихии, сокру-
шались идолы. 
Когда в Алек-
сандрии патри-
архом был со-
зван Собор 
ради сокруше-
ния идолов и 
капищ, по мо-
литвам отцов 
Собора пали 
все идолы, кроме одного, самого почи-
таемого. Патриарху в видении было 
открыто, что идол этот остался для 
того, чтобы быть сокрушенным святи-
телем Спиридоном Тримифунтским. 
Вызванный Собором святитель сел на 
корабль, и в тот момент, когда корабль 
пристал к берегу и святитель ступил на 
землю, идол в Александрии со всеми 
жертвенниками повергся в прах, чем 
возвестил патриарху и всем епископам 
приближение святителя Спиридона. 
В праведности и святости прожил свя-
той Спиридон земную жизнь и в молит-
ве предал душу свою Господу (ок. 348 
года). В истории Церкви святитель 
Спиридон почитается вместе со святи-

телем Николаем, архиепископом Мир-
ликийским. 
Мощи его покоятся на острове Корфу 
(Греция) в церкви его имени.  

Чудеса своими глазами 

Несмотря на то, что все чудеса свя-
того Спиридона официально признаны 
церковью и имеют документальное 
подтверждение в хрониках острова 
Кипр, современному человеку очень 
сложно в них поверить. 

Рака с мощами святого находится в 
храме на самом виду, она вся обвеша-
на золотыми и серебряными украшени-
ями - дарами тех, кому помог святой. 
Это вместилище реликвии заперто на 
замок: хранитель открывает его только 
для православных туристов, а католи-
кам разрешается поцеловать лишь са-
му раку. 

Сквозь стекло можно очень хорошо 
рассмотреть лицо святого. Его черты 
вполне узнаваемы, прекрасно сохрани-
лись волосы и белоснежные зубы. Ко-
жа немного сморщена и потемнела, но 
сохранила свою форму. Кстати, храни-
тели раки говорят, что потемнел свя-
той Спиридон относительно недавно. 
Это случилось в XVII веке, когда была 
проведена реформа православной об-
рядности и богослужебных книг, из-
вестная у нас как реформа патриарха 
Никона. Видимо, святому она при-
шлась не по душе. 

Тело святого Спиридона имеет по-
стоянную температуру: 36,6 градусов. 
У него растут волосы и ногти. И что 
самое удивительное - одежду, которая 
на нем надета, меняют раз в полгода, 
потому что она снашивается, будто он 

не лежит в раке, а ходит. Хранитель 
раки рассказал, что бывали случаи, 
когда ключ просто не может открыть 
замок на раке. И тогда священники зна-
ют - святого в раке просто нет, он хо-
дит по острову.  

Феномен нетленных мощей святого 
Спиридона пытались исследовать уче-
ные со всего мира, и церковь им не 
препятствовала. Однако биофизики и 
биохимики, изучив мощи святого, лишь 
развели руками. Нет иного объясне-
ния, кроме чуда, тому, что может ви-
деть любой православный посетитель 
храма на Корфу. 

http://spyridon-trimifuntsky.narod.ru/
zitie_002.html 

Святитель Спиридон Тримифунтский 
† 25 декабря ок. 348г. 
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 В последнее время полити-
ческая жизнь в России все ча-

ще побуждает обсуждать в том 

числе и такие темы, как соот-
несение Православия и поли-

тики, Православия и демокра-
тии. В самом деле, может ли 

православный человек быть 
демократом? Я далек от того, 

чтобы считать себя в силах 

окончательно решить вопрос. 
Я только хочу обратить внима-

ние на кое-какие моменты.  
Первое. Никакой политиче-

ский режим, будь то демокра-

тия, авторитаризм и т. д., и 
никакая форма государствен-

ного правления (республика, 
монархия) не в силах поме-

шать человеку спасти душу. 
Предельно заострив рассмат-

риваемую проблему, можно 

было бы спросить: «Можно ли 
спасти свою душу, живя в де-

мократическом государстве?» 
Ответ однозначен: «Конечно, 

можно». Ни один священник, 

ни один богослов и не подума-
ет утверждать обратное, и не 

только потому, что это ограни-
чивало бы свободу Бога. Даже 

приблизительное знакомство с 

православным вероучением 
показывает, что вопросы поли-

тики не входят в четко опреде-
ленную «сферу интересов» 

православной догматики, кото-
рая и формулирует препят-

ствия на пути к основной (и в 

некотором смысле единствен-
ной) цели христианской жизни: 

спасению души в Боге.  

Вторая (оборотная) часть 
проблемы состоит в том, суще-

ствует ли такая форма полити-

ческого режима или государ-
ственного правления, которая 

в большей степени, нежели 
остальные, может способство-

вать спасению души? Вопрос 
этот весьма и весьма дискусси-

онен. Отмечу лишь один его 

аспект, точнее, одну опас-
ность. Очень часто человек 

или группа людей, стремясь 
найти и воплотить в жизнь 

идеальную, с их точки зрения, 

форму правления, приходят к 
тому, что пытаются построить 

Царство Божие на земле. С 
начала истории человечество 

сталкивается с подобными по-
пытками: от возникновения 

учения о тысячелетнем Цар-

стве Христовом на земле 
(хилиазм) и ряда феодальных 

монархий до общин анабапти-
стов, от псевдоматериалисти-

ческих (а на самом деле уто-

пистских) социальных режимов 
до современного общества по-

требления. Такие попытки в 
корне расходятся с евангель-

ским посланием, которое бес-

компромиссно говорит о том, 
что на этой земле никакие по-

литические, общественные или 
экономические инициативы не 

могут изменить того факта, что 
мир во зле лежит  (1 Ин 5:19) 

и Царство Мое не от мира сего 

(Ин 18:36). Известный русский 
философ Владимир Соловьев 

говорил, что государство не 

может привести людей в рай, 
но оно должно стараться удер-

жать их от падения в ад. Очень 

важно, чтобы люди, стремящи-
еся сделать что-то доброе в 

современной политической 
сфере, в благом стремлении 

устроить невозможный рай не 
переходили границу ада. Мы 

готовы поддержать политиков, 

которые говорят о необходи-
мости нравственной основы в 

общественно-политической 
жизни, но не дай Бог, если они 

включат в сферу своей компе-

тенции вопрос о спасении ду-
ши! Спасением души занимает-

ся Церковь, а не государство. 
И здесь государство может ли-

бо создавать для Церкви бла-
гоприятные условия, либо чи-

нить препятствия. (Хотя и это 

вопрос непростой: самыми 
внешне неблагоприятными 

условиями для Русской Церкви 
в XX веке были гонения, но 

именно это время дало Церкви 

сонм новомучеников – ее со-
кровище и надежду.)  

Третий и самый трудный во-
прос, который, кстати говоря, 

часто смешивают с первым – 

это демократия и Россия. И 
если в теме демократия и Пра-

вославие, как я уже говорил, 
никакой особой проблемы нет, 

то в вопросе о демократии в 
России, похоже, есть. Даже 

если рассматривать демокра-

тию исключительно как поли-
тический инструмент, который 

сейчас многими признается 

наиболее эффективным, важно 
помнить о том, что любой ин-

струмент в разных условиях 

будет работать по-разному. 
Эффективность, а иногда даже 

сама возможность работы ин-
струмента зависит от окружаю-

щей среды, в которую он поме-
щен. Применительно к работе 

демократических институтов 

такой средой выступает поли-
тическая культура; конечно, 

это не «вежливое поведение в 
парламенте», а специальный 

политологический термин, 

означающий специфическую 
систему исторически сложив-

шихся в обществе установок, 
убеждений и моделей поведе-

ния, которые обеспечивают 
воспроизводство политической 

жизни. Нельзя «заставить» 

работать политический инсти-
тут в среде, которая его орга-

нично отторгает. (Правда, 
можно попытаться создать 

условия, в которых он в прин-

ципе будет работать. С какой 
эффективностью – вопрос от-

крытый.) С этой точки зрения, 
действительно насущен вопрос 

о том, насколько эффективно 

будут работать традиционные 
демократические институты в 

русской политической культу-
ре, которая изначально была 

ориентирована на несколько 
иные ценности…  

 Резюмируя, хотелось бы еще 

раз подчеркнуть, что никакой 
политический режим не может 

ни отлучить нас от Христа, ни 

стать обязательным или гаран-

тированным способом Его об-
ретения. Потому что, как сви-

детельствовал апостол Павел, 
наша брань не против крови и 

плоти, но против начальств, 

против властей, против миро-
правителей тьмы века сего, 

против духов злобы поднебес-
ных (Еф 6:12). Это не значит, 

что православный человек не 

может участвовать в политике, 
но предполагает, что какие бы 

политические споры мы ни ве-
ли, как бы мы ни расходились 

в политических мнениях, все 
мы можем соединиться во Хри-

сте у одной Чаши. 

www.foma.ru 

ПОЛИТИКА И СПАСЕНИЕ ДУШИ      Владимир Легойда 

Ангелы-хранители не только внуша-
ют нам благие помыслы к вечному 
спасению, они действительно охраня-
ют нас в житейских обстоятельствах. 
Слово «хранитель» – совсем не алле-
гория, а живой и драгоценный опыт 
многих поколений христиан. Недаром, 
например, в молитвах о путешествую-
щих мы просим у Господа особого по-
печения о нас ангела-хранителя. Да и 
правда, где, как не в путешествиях, 
нам необходимо особое попечение 
Божие.  

 Лет, наверное, тринадцать назад мы 
с нашим прихожанином Николаем 
Сергеевичем Леоновым, профессором
-историком, генерал-лейтенантом раз-
ведки, с которым мы на протяжении 
многих лет вместе участвовали в теле-
визионной передаче «Русский дом», 

были в Псково-Печерском мона-
стыре. Там Николай Сергеевич 
впервые познакомился с отцом 
Иоанном (Крестьянкиным). Как 
потом сам Николай Сергеевич 
рассказывал, старец произвел на него 
не просто огромное впечатление, но 
своими молитвами очень ему помог.  

Николай Сергеевич в те годы только 
входил в жизнь Церкви, и поэтому у 
него было много вопросов, в том числе 
он просил меня объяснить православ-
ное учение об ангельском мире, об 
ангелах-хранителях. Я очень старал-
ся, но, как мне было ни досадно, все 
же чувствовал, что Николай Сергеевич 
был разочарован моими неумелыми 
объяснениями.  

 Ранним летним утром, напутство-
ванные в путь отцом Иоанном, мы вы-
ехали из монастыря назад в Москву. 
Дорога предстояла длинная, и перед 
отъездом я попросил механиков из 
монастырского гаража осмотреть ма-
шину и долить масло в мотор.  

 Мы быстро мчались по пустынной 
дороге. Сидя за рулем, я не отрываясь 
слушал рассказ Николая Сергеевича 
об одной из его дальних командиро-
вок. Об этой истории он давно мне 
обещал поведать. Я в жизни не встре-
чал более интересного рассказчика: 
Николая Сергеевича всегда слуша-
ешь, затаив дыхание. Так было и на 
этот раз.  

 Но вдруг неожиданно я поймал себя 
на странной мысли, что вот сейчас, 
сию минуту, с нами происходит что-то 
особенное и угрожающее. Машина 
шла обычным ходом. Ничего – ни при-
боры, ни ровное движение автомоби-
ля, ни запах – не говорили о тревоге. 
Но, тем не менее, мне становилось 
все более и более не по себе.  

 – Николай Сергеевич, кажется, что-

то происходит с машиной! – 
сказал я, решившись пере-
бить своего спутника.  

 Леонов – очень опытный 
водитель с многолетним ста-
жем. Внимательно оценив 
обстановку, он в конце концов 
успокоил меня, заверив, что 
все в порядке. Но от этого 
моя необъяснимая тревога 
ничуть не прошла. Больше 
того, с каждой минутой она 
усиливалась. Мне было и 
стыдно за свое малодушие, 
но страх просто непреодоли-
мо охватывал меня.  

 – Наверное, нам надо остано-
виться! – наконец произнес я, чув-
ствуя, что покрываюсь холодным по-
том.  

 Николай Сергеевич снова внима-
тельно посмотрел на приборы. Потом 
через ветровое стекло на капот авто-
мобиля. Прислушался к движению ма-
шины. И, удивленно взглянув на меня, 
снова повторил, что, с его точки зре-
ния, у нас все в полном порядке.  

 Но когда я и в третий раз, сам совер-
шенно ничего не понимая, стал повто-
рять, что нам необходимо остановить-
ся, Николай Сергеевич согласился.  

 Как только мы затормозили, из-под 
капота машины клубами повалил чер-
ный дым.  

 Мы выскочили на дорогу. Я кинулся 
открывать капот, и из мотора тут же 
вырвалось масляное пламя. Николай 
Сергеевич выхватил с заднего сиде-
ния свой пиджак и забил им огонь.  

 Когда дым развеялся и мы смогли 

разобраться, в чем дело, то выясни-
лось, что монастырские механики, за-
ливая машинное масло, забыли за-
крыть крышку мотора. Она так и лежа-
ла рядом с аккумулятором. Из откры-
того отверстия двигателя масло всю 
дорогу лилось на раскаленный мотор, 
но из-за большой скорости дым сте-
лился под колесами машины, и мы в 
закрытой кабине ничего не чувствова-
ли. Еще километр-два пути – и все 
могло бы закончиться трагически.  

 Когда, немного приведя машину в 
порядок, мы медленно возвращались 
обратно в монастырь, я спросил Нико-
лая Сергеевича, нужно ли ему что-
нибудь дополнять по поводу ангелов-
хранителей и их участия в нашей судь-
бе. Николай Сергеевич ответил, что на 
сегодня вполне достаточно и этот дог-
матический вопрос им вполне усвоен. 

Архимандрит Тихон (Шевкунов) 

Про Ангела-Хранителя 

Архимандрит Тихон (Шевкунов) 

Леонов Н.С. 
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Священник или шут? Герой гро-
тескной рекламы или глубоко верую-
щий? Об Иване Охлобыстине то тут, 
то там пылают дискуссии. Одни с жа-
ром напоминают, что недопустимо 
для священника, другие – с не меньшим 
жаром – оправдывают Охлобыстина. 
Чем строить домыслы и подсчиты-
вать роли отрицательных персона-
жей, мы решили задать все острые 
вопросы лично. 

А для этого – направились в сту-
дию, где снимается сериал «Интерны». 
Все-таки производство сериалов – это 
такой фабричный процесс, не случайно 
подобные студии заняли ангары, 
огромные технические помещения. До-
жидаемся в небольшой комнате, когда 
у отца Иоанна будет перерыв между 
съемками. Затем – легкий, интерес-
ный, непринужденный разговор. Но мне 
– профессионально – тяжело. После 
пары фраз становится ясно – отец 
Иоанн больше, чем ему нужно, все рав-
но не скажет, как ты ни старайся… 

Интервью Ивана Охлобыстина кор-
респондентам портала 
«ПРАВОСЛАВИЕ И МИР» Оксане Голов-
ко и Юлии Маковейчук. 

Священник Иоанн Охлобыстин родился 
22 июля 1966 года в доме отдыха 
«Поленово» Тульской области. После шко-
лы поступил во ВГИК, который заканчивал, 
уже отслужив в армии. Как актер дебютиро-
вал в картине «Нога» Никиты Тягунова, как 
сценарист – в фильме «Урод» Романа Ка-
чанова. Его полнометражным режиссер-
ским дебютом стала картина «Арбитр». 

В 2001 был рукоположен в сан священ-
ника в Ташкенте правящим архиереем 
Ташкентской епархии архиепископом Таш-
кентским и Среднеазиатским Владимиром 
(Икимом). Как вспоминает сам отец Иоанн, 
благословение было для него неожиданно-
стью, и на тот момент он, кроме «Отче 
наш», толком не знал ни одной молитвы. 

В 2007 году, взяв благословение у пат-
риарха Московского и всея Руси Алексия, 
вновь начал сниматься в кино. В 2010 году, 
после собственного прошения, временно 
запрещен в священническом служении пат-
риархом Московского и всея Руси Кирил-
лом.Женат на актрисе Оксане Охлобысти-
ной (до замужества Арбузова) с 1995 года. 
Отец шестерых детей. 

Зачем играть негодяев 
- Если бы вам предложили стать свя-

щенником только сейчас? 
- Пошел бы. А как не пойдешь, если ар-

хиерей говорит? 
- А если не архиерей, а по собствен-

ной воле? 
- Тоже да. На этот вопрос нельзя отве-

тить «нет». Потому что священник – это все
-таки человек, который касается Престола. 
Это высшее, к чему можно стремиться. 

Я воспринял благословение как волю 
Божью. С одной стороны, мне это очень 
льстило, с другой – к моменту рукоположе-
ния я был уже взрослым человеком и умел 
держать свою гордыню в узде. Понимал 
всю меру ответственности, а потому беспо-
койство, естественно, было. Единственное, 
что меня спасало – присущая мне методич-

ность. Когда научился обрядовой части, 
стало легче. 

И потом, у меня были дивные учителя, 
Господь окружает меня людьми, которые 
защищают, как ангелы. Отец Димитрий 
Смирнов, на которого можно ориентиро-
ваться, чтобы сохранить здоровую психику, 
замечательные, харизматичные отец Вла-
димир Волгин (мой духовник), архимандрит 
Геннадий (Гоголев), сегодня епископ Каске-
ленский, викарий Астанайской и Алма-

Атинской епархии – 
поэт, написал серь-
ёзную вещь о Пре-
столе Богородицы. 
- Вы во многих 
интервью говори-
те, что работаете, 
в основном, из-за 
денег, но почему-
то чаще играете 
отрицательных 
героев. Трудно ли 
совместить шоу-
бизнес и веру? 
- Сфера шоу-
бизнеса всегда 
была спорной, и 
мы никуда не де-
немся от этого. Это 
огромное количе-
ство людей, от ко-
торых нельзя отка-
зываться именно с 
христианской точки 

зрения. И им надо дать определённого ро-
да зазор, где они могут себя проявить и как 
христиане, и как профессионалы одновре-
менно… 

На самом деле актерская профессия во 
многом не самостоятельна. Актеры – все-
таки куклы. На фоне общей конструкции 
они могут выглядеть выгодно, но конструк-
ция может быть сама по себе порочна. Ка-
кое общество, такое и кино. 

- Вы специально выбираете самых 
отрицательных персонажей (Шут Васси-
ан («Царь); Григорий Трусов, учащий 
деловых женщин быть акулами 
(«Служебный роман. Наше время»); ма-
фиози («Глухарь. Снова Новый»)). В ра-
боте фильм, в котором Вы играете се-
рийного убийцу… Зачем? 

- Если ты играешь негодяя, нужно пока-
зать его отталкивающим, не допуская отри-
цательного обаяния. А если перед тобой – 
роль хорошего человека, не нужно делать 
из него лубочную матрешку. Образ положи-
тельного персонажа должен быть глубоким, 
с сомнениями и размышлениями. 

Дело в правильном подходе к роли. 
Например, шут Вассиан – это юродивый 
наоборот, который подталкивает Ивана 
Грозного к богоборчеству, безумию. Образ 
был точен, без намека на симпатию. Стран-
но, что зрители стали меня с ним ассоции-
ровать. Комедийный доктор Быков – хоро-
ший человек, однолюб, но не плоско-
положительный, а как раз со сложностями, 

заморочками. 
Я считаю, ничто не может помешать че-

ловеку честно относиться к своему делу, не 
важно, какой профессией он занимается. В 
любую видео и кинокартинку можно внести 
положительный настрой. 

Однажды мы делали рекламу с очень 
спорным слоганом: «Живи для себя, живи в 
удовольствие», с утвержденным иностран-
ным сценарием, где герой с красивой ба-
рышней идет по красной дорожке где-то в 
Каннах. В итоге получилось, что мой перос-
наж – старый рокер – ведет под руку девоч-
ку, совсем как солист «Роллинг Стоунз» 
ходил со своей юной дочкой. А девочка – 
как с конфеты «Аленка», она меньше всего 
соответствует слогану, если понимать его 
буквально. Чувствуется, она не очень ком-
фортно ощущает себя в вечернем наряде, 
и окружающий антураж – совсем не суще-
ственное в ее жизни. 

- А с Ксенией Собчак ваши фотогра-
фии, где она в очках крестами? 

- Вообще интересно, где читатели берут 
такие журналы с такими фотографиями – 
это же специфические музыкальные изда-
ния.  

Это ерунда. Да, на Ксении были готиче-
ские темные очки. 

Она действительно, один раз меня напу-
гала, когда брала интервью для журнала 
GQ. А потом на встрече в «Русском пионе-
ре» прочитала свой рассказ, и меня подку-
пило, что она очень искренна. Мы с ней 
после этого несколько раз поговорили, и я 
понял, что Господь меня опять тычет мор-
дой в старые ошибки. Ни о каком человеке 
нельзя позволять себе абсолютного нега-
тивного суждения. Потому что это может 
оказаться не так. Ксения страдает от син-
дрома дочки мэра, при этом она работоспо-
собная, активная и умная. 

В Страстную я был на акции Муз-тв, и 
это была работа, возможность посмотреть 
площадку в 30 000 человек. Мне важно по-
нять какие-то организационные выводы, 
посмотреть, почувствовать пространство, 
чтобы понять, как в сентябре действовать в 
«Лужниках», где я планирую провести одну 
акцию. 

И еще мои дети хотели сфотографиро-
ваться с «Tokio Hotel», которые там были. А 
я бессилен перед детьми, как отец, и – вос-
пользовался служебным положением, по-
просил организаторов с Муз-тв, чтобы меч-
та моих детей исполнилась. 

- Что вообще скажете о критике в ваш 
адрес? 

- Почему мы всегда хотим думать плохо 
(не только обо мне речь)? Почему бы лю-
дей не переформировать, чтобы думали 
хорошо? Это же спасительнее. И в моей 
истории, в моей биографии всегда копают-
ся, чтобы найти нечто негативное. Найти 
можно многое, у меня масса нерешённых 
вопросов. Но почему не попробовать поис-
кать позитив и хорошие моменты?! 

Потому я принял решения просить о за-
прете на служение: было много бестолко-

вой грязи. Вот некий Яков 
Кротов все время пишет обо 
мне статьи. Не понимаю, 
чем я ему интересен? То ли 
он во мне видит воплоще-
ние всемирного зла, то ли 
он нашел оправдание тому, 
что он священник не в Пра-
вославной Церкви, рукопо-
ложен не пойми кем, в какой
-то катакомбе? Грязная кри-
тика, не подтверждаемая 
ничем, идет со стороны 
масс в Интернете. 
Я понял, что нужно дистан-
цироваться, чтобы через 
меня ругань не касалась 
святой Церкви. 
- Думаете, реально пере-
убедить? 
- Если человек хочет что-то 
понять, он поймет. А есть 
тип людей, ничего понять не 
стремящихся. В сетевом 
общении они называются 
«тролли». Их задача – не 
позволить людям нормаль-
но общаться, в ход пускают-
ся и грубые обвинения, и 
мат, и интриги. Так вот, 

троллят у нас очень много не только на 
просторах Интернета. От этого надо избав-
ляться. Мы должны допустить возмож-
ность, что все мы хорошие. Только в этом 
случае есть шанс движения ко Христу. 

Монархист на белой пирамиде 
- Как строится ваша неделя сейчас? 
- Многие даже не очень хорошо понима-

ют, до какой степени это все изнурительно. 
Вот сколько всего часов я на этой неделе 
спал? Всего наберется часов восемь. За 
неделю. Когда выпадает выходной между 
съемок сериала «Интерны», пытаюсь в 
один день уложить то, что обычно и за ме-
сяц не успеваешь. 

Съемки в сериале – это потовыжималка. 
У нас уже ко многим артистам «Скорая» 
приезжала. Но ничего, работаем. 

- Больше ничего вообще не успевае-
те? 

- С трудом. Вот уже месяц болит зуб, и 
никак не могу доехать до врача. А так – 
решаю какие-то вопросы во время неожи-
данных редких пауз, например, кто-то из 
участников сериала не приехал. Бывает 
перерыв часа в три, в который, опять же, я 
пытаюсь все возможные дела вложить… 
Кроме того, в праздники, в воскресенье 
меня отпускают на службу. 

- «Сериальная фабрика» тяжелее 
большого кино? 

- Знаете, тут смотря что с чем сравни-
вать. 

В прошлом году я был в жюри 
«Кинотавра» и, как честный вгиковец, про-
смотрел все представленные картины. 
Большинство из них производило ужасное 
впечатление – дешевые фильмы про рус-
ских пьяниц, убийц, идиотов. 

В жюри входил и Жоэль Шапрон, кото-
рый занимается отбором картин на Канн-
ский фестиваль. Я его спросил: «Жоэль, 
понятно, что вы нас не любите, но, может 
быть, ты все-таки не выберешь ни один 
фильм из здесь представленных 
«чернушных» картин?!» Он отвечает: «Я 
должен хоть один, да взять». 

После того, как я поинтересовался, во 
всех ли странах такой ужас снимают, он 
ответил, что совсем нет. «Вот, к примеру, 
из стран Африки присылают 10 картин, – 
рассказал Жоэль – из них пять снято на 
мобильный телефон, три непонятно о чем, 
одна явно плохая, а одна про слонов. Вот 
мы и берём про слонов этническое кино. У 
вас даже «про слонов» нет – одни ужасы». 

А что касается телеиндустрии, то как раз 
в силу того, что это индустрия, здесь слож-
но пока говорить о каком-то искусстве. Но 
тем не менее она появилась. Как это про-
изошло? Допустим, снимают фильм, и про-
дюсер говорит режиссёру: «Давай досни-
мем ещё четыре серии для такого-то кана-
ла, тогда по деньгам – окупится, потому что 
в прокате не окупится». Тут же, на 
«разогретых» актерах, с теми же сценари-
стами под рукой, по сути с заведённой пло-
щадкой, с операторской группой, снимают 
версии того же фильма, но на четыре се-
рии. И если лично я буду выбирать, то вы-
беру четыре серии, потому что там есть 
ещё временной параметр. Это как превра-
тить повесть в роман. 

И на этом фоне телевидение много и 
порой довольно удачно экспериментирует. 
Время от времени появляются хорошие 
находки. Мне понравился телефильм 
«Ликвидация», как ни странно, сериал 
«Боец». «Интерны» – вот вообще что-то 
странное, исключение из правил, потому 
что показывается на самом спорном кана-
ле, который я даже не настраивал дома, 
чтобы дети случайно на «Дом-2» не наткну-
лись. И вот здесь – интересный экспери-
ментальный проект, который не позволяет 
себе и Первый канал. Экспериментальный, 
потому, что вроде нет никакого конфликта, 
нет детективного сюжета и моря крови. 
Вместо этого – правильно пойманная нота. 
То есть, в принципе, я доволен… 

- А при таком ритме бы еще надо не 
растерять себя – для Бога, для жены, 
для детей… 

- Не думаю, что все это можно разло-
жить на части. Это такая неделимая суб-
станция. Если человек с Богом, то никакая 
тряска этого его сознания не растрясёт. Ну 
не холодильник же он! И как можно что-то  

(Продолжение на стр. 7) 

Иван Охлобыстин. Начистоту 
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потерять, если это отношения с женщиной 
– с женой, семья? С детьми эта цельность, 
близость подразумевается сама собой. Я 
не вижу вообще никакой опасности, чест-
ное слово, и никакого повода для обсужде-
ния. 

- Не видите опасности? Почему же 
тогда столько семей распадается? А 
почему люди из Церкви уходят? 

- Я тоже не понимаю, почему так проис-
ходит. Ну точно так же не понимаю, почему 
люди блудят, а потом объясняют: «оно са-
мо «повело». «Повело» – меня просто уми-
ляет. Что ты – коза? Козел? Как может 
«повести» от жены? От мужа? Тем более – 
от Бога? Бог – это восторг. Это как первый 
раз идешь со встречи с любимой, осозна-
вая, что любовь – взаимная, и тебя любят. 
В эту любовь погружено все, тебе прекрас-
ным кажется весь окружающий мир: трол-
лейбусы, газеты, милиционеры, прохожие. 

Нужно постараться, чтобы пережив по-
добное, найти причину для того, чтобы 
отойти от этой радости. Если для кого-то я 
– такая удобная причина – очень печально. 
Хотя, с другой стороны, может быть, как 
паразит лесу, я и полезен? Может быть, 
кому-то проще будет двигаться к вере, если 
он сможет принять, что есть такой христиа-
нин, искренний, причем ещё и строгих, ор-
тодоксальных воззрений на многие вопро-
сы, хотя и грешный. Пастырь в запрете. 
Штрафбатник, переводя на светский язык, 
который снимается в кино. Ведь вроде бы 
подобного просто не может быть – ни в 
одной стране мира. 

- Со стороны кажется, что у Вас нет 
целостности: в храме одна жизнь, вне 
храма – другая, и они никак не соединя-
ются… 

- А почему не соединяются? У меня во-
обще нет ощущения никакой дисгармонии. 
Я не чувствую внутреннего конфликта. Ес-
ли бы почувствовал, то либо напился, либо 
пошел бы к духовнику напрашиваться на 
длинный разговор. Периодически я так и 
делаю – хожу к духовнику. Но это, по боль-
шей части, внутренние организационные 
вопросы. В моей жизни наступил долгий 
этап каменоломни, работы с масс-медиа. 
Потом, посмотрим, как дальше пойдут отно-
шения. 

- Имя Ивана Охлобыстина всегда ас-
социируется с эпатажем. 

- За четыре года, с тех пор, как Святей-
ший Патриарх Алексий разрешил мне сни-
маться в кино, слава Богу, вокруг моего 
имени не было ни одного скандала. Если 
убрать негатив организационного порядка, 
какие-то неоправданные подозрения, за это 
время я участвовал в добрых, хороших ме-
роприятиях. 

- Например? 
- Сейчас вот работаю с Клубом Право-

славных Меценатов по поводу одной своей 
акции. В нее я вкладываю все, что зарабо-
тал за два года в шоу-бизнесе. Это будет 
такое хулиганское… нет, не хулиганское, а 
декларационное мероприятие от нас, роя-
листов. Раз у меня есть возможность с бе-
лых пирамид, среди огромного стадиона, 
заявить, что мне нравится монархия, поче-
му бы это не сделать? Причем не в пику 
кому-то, а потому, что я искренне так счи-
таю. 

А через два года я буду вести с россий-
ской стороны празднование 1025-ей годов-
щины Крещения Руси. Впервые после рас-
пада Союза планируется, что Украина и 
Россия буду отмечать эту важную дату вме-
сте. 

- Что это будет за акция, в которую 
Вы все вкладываете? 

- 10 сентября на стадионе «Лужники» я 
появлюсь перед зрителями как раз на бе-
лой пирамиде. И, если Господь сподобит на 
мудрость, поделюсь тем, как представляю 
себе окружающий мир, что подразумеваю 
под словом «русские». Расскажу, что я гор-
жусь тем, что являюсь русским, и не вижу 
причин так уж совсем не давать нам гово-
рить о самих себе. 

Мы физически теряем себя как нация, 
мы теряем себя в опознавательных знаках. 
Чтобы хотя бы приостановить это, уже сей-
час нужно проводить какие-то 
«комсомольско-колхозные» мероприятия. 
Наподобие развешивания значков, чтобы 
угадывать, считаешь ты себя русским или 
не русским – неудобно, да общество вос-
примет в штыки. И политика будет смот-
реть косо, ещё, не дай Бог, начнет душить 
Церковь. Но эту идею можно продвигать в 

виде ролевой игры. Вот есть же общества 
любителей походов в горы, любителей во-
сточных единоборств и так далее. Почему 
бы не создать «общество любителей Импе-
рии?» 

И сама акция – тоже некая игра. Внешне 
интересного на ней вообще ничего не бу-
дет. Приходит зритель, садится, видит вда-
ли странную геометрию пирамиды, на кото-
рую взобрался бессовестный человек в 
черном костюме и целый час говорит. Во 
время разговора 77 светильников по диаго-
нали загораются по одному каждую минуту. 
Вот и все мероприятие. Хотя, может быть, в 
финале подадим что-нибудь величествен-
ное, если уж совсем стесняться не будем. 

Посол в массовое бессознательное? 
- Вы рассказывали, как в детстве к 

вам пришло чувство, что человек бес-
смертен. Потом не было сомнений, мета-
ний? 

- В какой-то момент моя детская психика 
нашла своеобразное оправдание смерти: я 
себе тогда представлял, что если умру, то 
рожусь обязательно ещё один раз. Видите, 
с детства был еретиком. Сейчас я так не 
думаю, хотя знаю, что человек бессмертен. 
Но досконально – каким образом – не ве-
даю. 

- Когда читаешь Ваши интервью, 
представляешь себе очень спокойного 
человека. Даже когда у Вашей супруги 
были серьезные проблемы со здоро-
вьем, Вы, судя по Вашим рассказам не 
то чтобы не переживали, но ни минуты 
не отчаивались… 

- Уровень моей уверенности в милости 
Божьей столь велик по гордыне моей, что я 
не сомневаюсь, что все будет, как нужно. 
Причем как бы что ни сложилось – все от 
Бога, а значит – хорошо. 

- Что, вообще ни в чем не сомневае-
тесь в жизни? 

- У меня противоречивая биография – 
значит все-таки сомневаюсь. Просто я так 
доволен сложившейся жизнью! Само по 
себе утверждение попахивает экзальтаци-
ей, но это не экзальтация. Я же работал в 
разных областях и в каждой из них реали-
зовался до призового уровня. Меня вот 
один журналист спрашивает: «Вы себя во 
многом искали….». Я говорю: «Вы ошибае-
тесь. Я себя во многом нашел». Я пони-
маю, что Господь ведёт меня, позволяет 
мне реализовываться. Как-то оно все полу-
чается… 

- То, что вам не удалось на данном 
этапе совместить актерство и священ-
ство, для вас было болезненно? 

- Да, болезненный, но здесь – милость 
Божья. Потому что, на самом деле, в моей 
работе заработок для прокорма семьи – не 
самое важное. Есть ещё много вопросов по 
интеграции православия в масс-медиа. 
Сложно это объяснить, но многие вещи 
нужно просто делать. Ведь что прежде все-
го захватывают, когда происходит револю-
ция? Телеграф, почту. 

- То есть вы хотите сказать, что это 

как раз момент пропове-
ди? 

- В некотором смысле это 
миссионерство, насколько 
возможна, конечно, миссия 
от такого противоречивого 
образа. Все-таки я хороший 
рецептор, изучаю масс-
медиа изнутри и регулярно 
докладываю священнонача-
лию, в том числе друзьям 
епископам, которые нахо-
дятся на очень высоком 
уровне развития. Причем я 
слежу за серьезными худо-
жественными тенденциями, 
за текучкой на валовом рын-
ке теле-индустрии, меня 
интересуют вопросы внут-
ренней идеологии. Сейчас 
мир меняется, меняется стремительно. 

Кажется, Господь попускает, что откроет-
ся ещё несколько процентов нашего мозга. 
Мы стали слишком задумываться о возмож-
ности комбинировать будущее. Есть вопро-
сы, которые к нам приближаются из мира 
философии и общей культуры, которые 
Церковь должна будет решить прямо сей-
час. Либо она возьмет их в свою юрисдик-
цию, либо скажет, что этим заниматься 
нельзя. 

Моя работа дает мне возможность де-
лать и говорить о том, что я чувствую, о 
важных для меня истинах – о христианстве, 
о монархии – для большого количества 
народа. Я бы никогда не добился такой 
возможности, если бы не паразитировал на 
индустрии шоу-бизнеса. Причем сама инду-
стрия знает, что я на ней паразитирую, и 
соглашается на это. Так что все происходит 
довольно честно. 

- И вы, получается, являетесь посред-
ником между масс-медиа и Церковью? 

- Я, скажем так, посол. Посол в массовое 
бессознательное масс-медиа. 

- И какие выводы из этого посоль-
ства? 

- То, что происходит, в принципе, не так 
уж плохо. Хотя бы взять коллектив 
«Интернов». Работают простые люди, ра-
ботают на выдохе, очень тяжело зарабаты-
вают свои деньги. Им все равно, что де-
лать, какой работой нагружать себя, лишь 
бы платили, не обманывали. Они отлича-
ются завидной организованностью. Вот 
если я в семь двадцать выезжаю, значит, 
они уже в половину седьмого встают, – те, 
кто живет рядом со студией. И уходят в 
одиннадцать вечера – это происходит уже 
второй год. И по работе у нас особо не вы-
ходят чай пить. Отношения внутри коллек-
тива хорошие, как будто люди находятся в 
сложной экспедиции. Многие, так или ина-
че, бывали в церкви. Много наших, право-
славных. И наши приемлются этим миром. 
Не стесняются, девушки носят длинные 
юбки, платки, вводят это как моду – и это 
хорошо. На них ориентируются светские 
барышни, наши что-то у светских перени-

мают. Происходит момент интеграции, и не 
только на внешнем уровне. 

- Кого-то из коллег в шоу-бизнесе у 
Вас получилось привести к Богу своим 
примером? 

- Это не я, это Господь посредством ме-
ня приводит людей к Богу. Просто возника-
ет ощущение, что люди давно искали ин-
формацию, но у них не было возможности 
её получить. 

- В чем, на Ваш взгляд, главная про-
блема современного человека сегодня? 

- Не знаю. Я не отвечу на этот вопрос, 
поскольку я могу сказать наугад, либо по-
пытаться быть оригинальным. Ни то, ни 
другое не хорошо. Мне кажется, человек со 
временем не меняется. Он достоин восхи-
щения – с одной стороны, с другой сторо-
ны, мне кажется, что человек – это очень 
неудачный вариант для носителя сознания. 
Я в противоречиях по поводу человека. 

- Вы говорили, что собираетесь в бли-
жайшее время вернуться к священству. 
Планы не изменились? 

- Ближайшее время будет, когда, навер-
ное, Нюша поступит в институт. Это млад-
шая, ей сейчас девять. А ведь есть и дру-
гие пять девочек… 

- Что Вам в сегодняшней жизни не 
хватает без деятельного священства? 

- У меня нет свободного времени, чтобы 
даже обдумать, чего мне не хватает. У ме-
ня всего слишком много. Вот вчера приехал 
домой, мы с Оксаной почаёвничали, чтобы 
хоть увидеться, в общих словах обговори-
ли, кто чем занимался, и я уснул, не успев 
откинуть покрывало.. И так два года. 

- Психологи и священники в возрасте 
говорят, что семейную жизнь нужно по-
стоянно чем-то подпитывать: беседы, 
разговоры, время только для двоих. А 
если времени не остается? 

- Я использую любую возможность, что-
бы Оксану вытащить в город. Иной раз я 
отпускаю машину и говорю: «Ксюша, заез-
жай за мной, мне надо на встречу». И вот 
она как бы и меня выручает, и заодно мы 
вместе прокатимся, пообщаемся. А потому 
я стараюсь выкроить время и затащить ее в 
кафе. Она сначала сопротивляется, а по-
том – соглашается. На какие-то мероприя-
тия предпочитаю её брать, одну или с деть-
ми. Я вообще люблю с детьми гулять. Мы и 
на великах вместе ездим. 

- Всей семьёй? 
- Да. Но сейчас редко получается. А ко-

гда было посвободнее, мы катались на гор-
ных великах от Тушино до Войковской – 
через лес, парк. Километров 14 мы наматы-
ваем, я как-то замерял. На Войковской есть 
небольшое кафе, мы перекусываем – кофе 
с круассанами, и едем обратно. 

- Если помечтать, ваша идеальная 
жизнь – какая она? 

- Не знаю. Для меня каждое мгновение 
жизни идеально. Вот сейчас я идеально 
живу. Сказать, что можно лучше – не могу, 
я не знаю, как «лучше». Вот хуже – знаю, 
мне есть с чем сравнивать. 

Помню, однажды, когда служил в армии, 
я лежал в госпитале. Мне нельзя было ни-
куда выходить – из-за ветрянки. Госпиталь 
– отдалённое здание на окраине Ростова-
на-Дону, на окраине в военной пустынной 
части. Солнце там – как в Мексике, оно так 
раскаляло стены лазарета, что было труд-
но дышать. И в этом лазарете – отдельно 
от всех – стояла моя койка. Мне казалось, 
что я на краю Вселенной. В этом замкнутом 
пространстве особенно усиливалось ощу-
щение, что тебя не услышат ни при каких 
обстоятельствах. Из самых громких звуков 
было звяканье чашки… 
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Это не означает, тем не менее, что 

сущность есть просто абстрактное по-
нятие (будь то "божественность" или 
"человечность"), образующееся в 
нашем сознании как некое резюме об-
щих качеств и свойств. Да, мы гово-
рим, что природа не существует вне 
своих конкретных воплощений в от-
дельных ипостасях. Тем не менее каж-
дый из нас, людей, вполне реально 
ощущает разницу между своей лично-
стью и своей природой, или сущно-
стью. Часто мы осознаем в себе одно-
временное присутствие двух желаний, 
двух волевых импульсов, двух потреб-
ностей, каждая из которых требует 
удовлетворения. Одно из этих прояв-
лений выражает наш свободный вы-
бор, наше личностное предпочтение, в 
то время как другое представляет со-
бой естественное, природное влече-
ние. Оно может входить в противоре-
чие с нашими сознательными стремле-
ниями, выступая как некая безличная 
сила (наподобие инстинкта) и действуя 
помимо нашей воли и рассудка. На эту 
внутреннюю противоречивость челове-
ка указывает Апостол Павел в Посла-
нии к Римлянам: "Не понимаю, что де-
лаю; потому что не то делаю, что хочу, 
а что ненавижу, то делаю... Желание 
добра есть во мне, но чтобы сделать 
оное, того не нахожу. Доброго, которо-
го хочу, не делаю, а злое, которого не 
хочу, делаю... По внутреннему челове-
ку нахожу удовольствие в законе Божи-
ем; но в членах моих вижу иной закон, 
противоборствующий закону ума мое-
го..." (Рим.7,15-23).  

В свое время мы попытаемся рас-
смотреть глубже проблему "бунта" при-
роды человека против его личности, 
проблему стремления естества к само-
утверждению и самодостаточности, его 
нежелания выражать себя через лич-
ностную свободу. Тогда мы увидим, 
что этот разрыв между природой и ипо-
стасью составляет трагедию ("грех") 
человеческого существования, послед-
ним следствием которой является 
смерть. Но в данный момент нас инте-
ресует само понятие сущности, или 
природы. Мы исследуем его на приме-
ре человека и видим, что здесь приро-
да выступает как экзистенциальная 
оппозиция личностной свободе. Что же 
касается Бога, у нас нет никаких дан-
ных, позволяющих проникнуть в Его 
Сущность; мы можем лишь предпола-
гать, что в Боге отсутствует противо-
стояние между Природой и Лицом, по-
скольку в Нем нет ни смерти, ни греха. 
Осмелимся высказать утверждение 
(насколько ограниченные возможности 
человеческого языка вообще позволя-
ют утверждать что-либо относительно 
подобных предметов), что полнота бы-
тия Божественной Сущности находится 
в совершенной гармонии со свободой 
Божественных Ипостасей, так что Они 
обладают одной общей волей и одним 
действием. Единство внутренней жиз-
ни Троицы нерушимо. Речь идет о 
единстве как природы, так и личност-
ной свободы - той свободы, что преоб-
разует единение по естеству в Любовь. 
Божественное Бытие есть Любовь. Но 
что представляет собой ипостазиро-
ванная в трех Лицах Сущность Боже-
ства сама по себе, мы знать не можем: 
это таинство превосходит не только 
возможности нашего языка, но и нашу 
способность восприятия, а также гра-
ницы нашего опыта. Мы в состоянии 
говорить лишь о неизреченной глубине 
внутренней жизни Троицы, о непости-
жимой и сокровенной тайне Боже-
ственной Сущности.  
Личность  

Мы не можем познать Бога в Его 

Сущности, но зато нам известен модус 
Его существования. Бог есть личност-
ное существование, три конкретные 
Личности, различие между Которыми 
засвидетельствовано, историческим 
опытом Церкви.  

Здесь мы опять должны остановить-
ся, чтобы ответить на вопрос: а что 
такое, собственно, "личность?" Что 
значит "личностное существование"? 
Трудно, а скорее всего и невозможно 
точно определить эти понятия. Даже в 
отношении человека, чья телесная ин-
дивидуальность являет зримо и непо-
средственно его "личность", личные 
элементы человеческой экзистенции, - 
даже в этом случае почти невозможно 
дать исчерпывающее определение 
того неуловимого "нечто", что лежит в 
основе личности, сообщает существо-
ванию личностный характер.  

Обычно на поставленные вопросы 
отвечают приблизительно так: лич-
ностное существование отличают от 
всех прочих форм существования два 
момента: самосознание и инаковость. 
Самосознанием мы называем знание 
нашего присутствия в мире, уверен-
ность в том, что я есть и должен быть, 
что я представляю собой особое бы-
тие, обладающее особым характером, 
отличающим меня от всего существую-
щего вне меня. Это отличие и состав-
ляет мою абсолютную инаковость, 
определяет мое существование как 
нечто единственное в своем роде, 
неповторимое и ни с чем не сравни-
мое.  

Однако самосознание, ощущение 
своего "я", своей инаковости не явля-
ется всего лишь порождением ума, 
результатом той деятельности мозга, 
которую мы называем "интеллектом". 
Сознание есть нечто гораздо большее, 
чем простая уверенность рассудка. 
Оно таит в себе такие слои, как подсо-
знательное, бессознательное, "я", 
"сверх-я". Другими словами, существу-
ют разные уровни сознания, выявляе-
мые и исследуемые современной пси-
хологией. Всеми доступными ей спосо-
бами наука пытается определить этот 
ускользающий от определения пред-
мет, который мы зовем человеком, - 
определить, что есть человек помимо 
телесных функций, биохимических ре-
акций, процессов возбуждения и тор-
можения и прочих легко объективируе-
мых моментов.  

Психоанализ стремится раскрыть за-
кономерности становления и созрева-
ния личности через изучение сновиде-
ний, ассоциативных связей, динамиче-
ских стереотипов поведения, увязывая 
полученный материал с данными о 
детстве и семье человека. При этом 
обнаруживается, что процесс созрева-
ния "я" основан на личном отношении, 
на обращенности к другому. Конституи-
рующим элементом человека является 
его способность повернуться лицом к 
кому-то или чему-то иному, способ-
ность прямо взглянуть на кого-то или 
что-то, словом, способность быть лич-
ностью, сказать себе и другому: вот я, 
а вот ты, и мы общаемся между собой, 
вступаем в диалог. Личность - не 
арифметическая единица, не один из 
элементов целого, не единичность-в-
себе, она существует лишь как созна-
ние человеком своей инаковости. Сле-
довательно, личность предполагает 
встречу лицом к лицу с другим бытием, 
вступление в отношение.  

Итак, лишь в непосредственной свя-
зи, встрече, контакте мы обретаем зна-
ние чьей-то личности. Никакая внеш-
няя информация не в состоянии выра-
зить неповторимое своеобразие друго-
го человека, дать нам знание его 
"инаковости". Сколь детально ни пыта-

лись бы мы описать его, как бы ни ста-
рались передать тончайшие нюансы 
его внешности, темперамента, харак-
тера и другие отличительные черты и 
свойства, в любом случае наше описа-
ние будет соответствовать громадному 
количеству индивидуумов. Дело в том, 
что посредством "объективных" фор-
мулировок нашего повседневного язы-
ка в принципе невозможно исчерпать 
глубину человеческой уникальности. 
Отсюда становится очевидным огром-
ное значение имени во взаимном об-
щении и познании людей. Одно лишь 
имя в нашем языке способно, поверх 
всяких понятий и дефиниций, выразить 
неповторимость личности.  
Опыт личного отношения  

Итак, мы попытались хотя бы прибли-
зительно выяснить, что такое личность 
и каким образом она открывается по-
знанию. Теперь мы можем утверждать, 
что Церковь обладает такого рода зна-
нием через встречу и общение с Боже-
ственными Ипостасями. Вспомним, что 
личностный характер Бога впервые 
засвидетельствован в опыте Израиль-
ских праотцов: они встречаются с Бо-
гом "лицом к лицу", беседуют с Ним, 
предстоя Ему как Другому. Бог Израи-
ля - истинный Бог, то есть истинно-
Сущий, Живой Бог именно потому, что 
Он есть Бог личного общения с чело-
веком. То, что находится за пределами 
возможности контакта, общения, отно-
шения, - словом, "несоотнесенное", - и 
есть несущее, каково бы ни было вос-
приятие его нашим рассудком. Моисей 
на горе Хорив просит Бога открыть 
народу Израильскому тайну Своей 
Личности, назвав Свое Имя (Исх.3,13-
14). "Я есмь Сущий" - был ответ. Те-
перь Моисей может сообщить сынам 
Израилевым, что это Яхве ("Я - Тот, 
Кто есть") послал его к ним и велел 
поклоняться "Тому, Кто есть". Имя Бо-
жие - не существительное, называю-
щее Бога в ряду других сущностей того 
же порядка, и не прилагательное, со-
общающее Ему некое характерное ка-
чество. Это - глагол; это - звучащее в 
устах человеческих эхо того Глагола, 
того Слова, посредством которого Бог 
указывает на Себя Самого как на Су-
щего, единственного истинно-Сущего.  

В опыте общения с Израилем Бог 
открывает Себя как Сущего, называет 
Себя этим именем и так устанавливает 
определенное личное отношение, до-
говор с избранным народом. Для сы-
нов Израилевых Бог есть Сущий не по 
необходимости (будь то необходи-
мость онтологическая или логическая), 
но потому, что Он верен договору-
завету, заключенному со Своим наро-
дом. Существование Бога засвиде-
тельствовано Его верностью, то есть 
непосредственностью личного Боже-
ственного Откровения и прямым вме-
шательством в ход израильской исто-
рии.  
Откровение жизни  

В Новом Завете это Откровение об-
ретает неизреченную глубину: Бог яв-
ляется истинно-Сущим, поскольку Он 
есть Отец. Следовательно, Он есть 
Личность не только по отношению к 
человеку, но и в самом Своем Бытии: 
Личность по отношению к Сыну и Духу. 
Божественные атрибуты имеют своим 
источником внутри-троичные отноше-
ния Отцовства, Сыновства и Исхожде-
ния. Не логические выводы из идеи 
Бога, не обязательные и необходимые 
качества Божественной Сущности в 
философском смысле, но существова-
ние Лиц-Ипостасей Троицы определя-
ет собою указанные отношения.  

Являя Себя как Сына Божия, Иисус 
открывает одновременно, что имя 
"Отец" глубочайшим образом выража-

ет Божественную Личность - то, что Бог 
есть на самом деле: Творец и пода-
тель жизни; изначальная возможность 
взаимоотношения, ипостазирующего 
бытие (делающего бытие ипостасью). 
В Евангелиях через Христа раскрыва-
ется уникальный характер Божествен-
ного Отцовства: оно соответствует 
единственности Сына - Единородного 
и "Возлюбленного" (Мф.3,17), в Кото-
ром Отчее благоволение (Лк.3,22), Ко-
торого Отец возлюбил "прежде основа-
ния мира" (Ин.17,24). Любовь же есть 
высшее проявление свободы, досто-
вернейшее свидетельство личностного 
существования, раскрытие сущности, 
или природы, не знающей никаких пут 
детерминизма.  

Бог-Отец "порождает" Единородного 
Бога-Сына. Это значит, что Личность 
Отца ипостазирует собственное Бытие 
(Божественность) через любовь, свя-
зывающую Отца с Сыном. Единство 
Божественного Бытия (Единый Бог) не 
является логической необходимостью, 
но единством свободы и любви. Оно 
есть проявление общей воли (Ин.5,30) 
и общего действия (Ин.5,17-20) Отца и 
Сына, любящих и взаимопознающих 
друг друга (Ин.12,28; 13,31; 17,4).  

Однако единственность Божествен-
ного Отцовства не исчерпывается би-
нарными отношениями Отца и Едино-
родного Сына, а сами эти отношения 
не являются поляризацией жизни на 
две взаимодействующие силы. Едине-
ние Отца и Сына животворяще, оно и 
есть "истинная жизнь", вся полнота 
жизни; ибо Отец - не только Тот, Кто 
рождает Сына, но и Тот, от Кого исхо-
дит Дух Святой. Рассуждая логически, 
мы должны были бы сказать следую-
щее: не будь рождения Сына, Бог яв-
лялся бы абсолютно трансцендентной 
Монадой. Равным образом, не будь 
исхождения Духа, Бог пребывал бы 
"замкнутым" в Своей внутренней жиз-
ни, не имеющей никакой связи с тем, 
что не есть Бог. Кроме того, отношения 
между Божественными Личностями, 
будучи причиной бытия твари, не смог-
ли бы конституировать никакого обра-
за, модуса ее существования.  

Продолжая наши рассуждения, мы не 
дерзаем навязывать Божественной 
Истине схемы собственно человече-
ского мышления, но пытаемся выра-
зить исторический опыт Откровения: 
через Святого Духа проявляется в ис-
тории действие Слова Божия, совер-
шается воплощение Слова и создается 
Тело Слова - Церковь. Все эти деяния 
Святого Духа суть дарования жизни. 
Благодаря им тварь получает возмож-
ность вновь соединиться с Отцом, 
явившим Свой Образ и Свою Личность 
в Сыне. Откровение, сообщенное нам 
Словом в акте творения, в истории и в 
Священном Писании, свидетельствует, 
что Бог есть Отец всякой личностной 
экзистенции, согласной принять свое 
сыновство. Тварная личность может 
свободно реализовать во взаимосвязи 
с Богом то отношение дарования и 
принятия жизни, что соединяет Отца и 
Сына. Это усыновление Богу есть дея-
ние Святого Духа. Исхождение Самого 
Духа от Отца превращает сыновство в 
силу, животворящую все существую-
щее. Если мы соглашаемся признать 
Божественное Отцовство, то Духом 
усыновления "взываем: Авва, Отче! 
Сей Самый Дух свидетельствует духу 
нашему, что мы - дети Божии... наслед-
ники Божии, сонаследники же Хри-
сту" (Рим.8,15-17).  

 
(Продолжение в №33) 
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(Продолжение. Начало в №27-31) 
После археологического открытия ку-

мранской библиотеки на берегу Мертвого 
моря нам стало известно гораздо больше 
об этом типе благочестия и о существова-
нии в иудаизме еще одной группы, отлич-
ной от фарисеев и саддукеев. Эта группа - 
или семья родственных групп - называлась 
ессеи. Описание их жизни можно найти у 
Плиния Старшего, Филона и Иосифа Фла-
вия, который имел личный контакт с ними. 
Ессеи были строго сепаратистской общи-
ной, считавшей себя единственным вер-
ным остатком истинного Израиля. Ессеи 
почитали Закон, но считали, что лишь они 
одни были по-настоящему просвещенными 
для его истинного толкования и сохранения 
его подлинного смысла.  

Их основные поселения находились на 
западном берегу Мертвого моря, хотя по-
следователей их учения можно было найти 
и в других местах Иудеи. Кумранская общи-
на, которой принадлежала найденная биб-
лиотека, скорее всего, принадлежала к ес-
сейскому движению. Ессеи отвергали жерт-
воприношения и священство, впрочем, как 
и весь официальный храмовый культ в 
Иерусалиме. Они глубоко почитали своего 
основателя - "Учителя праведности", кото-
рый был замучен до смерти "недобрым 
порочным священником", правящим Израи-
лем. В некоторых аспектах группы ессеев 
напоминали раннюю Церковь. Они были 
очень тесно спаянной общиной, с общей 
собственностью. Деньги выдавались каж-
дому по его потребности. Они вели аскети-
ческую жизнь. Любой член общины, у кото-
рого было две одежды, должен был отдать 
вторую нуждающемуся брату. Одежда не 
менялась и носилась до полной негодно-
сти. Похоже, что между ессеями были рас-
хождения в вопросе о пассивном сопротив-
лении римлянам. Большинство из них отка-
зывались носить оружие, однако из их кру-
гов вышли некоторые зилоты, посвятившие 
себя активной националистической воору-
женной борьбе против римских оккупантов. 
Местность близ Кумрана стала местом кро-
вопролитных сражений в Иудейской войне 
66 -70 гг. Ессеи отвергали рабство как не-
что принципиально несовместимое с ра-
венством всех людей перед их Творцом. 
Хотя они не отрицали брак как нечто гре-
ховное, все полноправные члены общины 
придерживались безбрачия. Вступлению в 
общину предшествовали испытания и тор-
жественные обеты, принимаемые после 
периода послушничества. Нарушение обе-
тов каралось исключением из общения. 
Ессеи очень строго соблюдали все правила 
о ритуальной чистоте и совершали частые 
ритуальные омовения. В их обряды также 
входила священная совместная трапеза с 
использованием особо благословленных 
хлеба и вина, на которую не допускались 
непосвященные. Ессеи полностью отверга-
ли любые клятвы.  

С другой стороны, между ессеями и ран-
ней Церковью был ряд очень глубоких раз-
личий. Ессеи особенно серьезно относи-
лись к соблюдению субботы и обращали 
чрезвычайное внимание на то, чтобы избе-
жать ритуального осквернения. Согласно 
греческим источникам, члены общин подни-
мались до восхода для произнесения мо-
литвы восходящему солнцу. В тех же ис-
точниках утверждается, что у ессеев были 
эзотерические учения о свойствах корней и 
камней и о тайных именах ангелов. Они 
посвящали много времени раскрытию и 
толкованию тайных смыслов Писания и 
занимались предсказаниями будущего.  

Содержание кумранских свитков отлича-
ется от греческих источников по ряду пунк-
тов: возможно, греческие документы не-
сколько подгоняют портрет ессея под зна-
комый эллинистическому миру образ пифа-
горейского аскета. Материалы из кумран-
ских свитков предоставляют довольно ма-
ло свидетельств о фоне, на котором могла 
зародиться ранняя Церковь, разве что сам 
факт существования группы, глубоко изуча-
ющей ветхозаветные пророчества, в осо-
бенности мессианские пророчества, и со 
дня на день ожидающей великого боже-
ственного вмешательства в человеческую 
историю. В атмосфере есть нечто отдален-
но общее: например, так называемый 

"Свиток войны", в котором описывается 
последняя битва между сынами света и 
сынами тьмы, отдаленно напоминает Ар-
магеддон Апокалипсиса. Но параллели 
между кумранскими документами и новоза-
ветными писаниями весьма незначитель-
ны, а "Учитель Праведности" совершенно 
далек в мысли кумранской общины от той 
роли, которую играет Иисус Христос в вере 
ранней Церкви. Иными словами, хотя Но-
вый Завет и кумранские документы отчасти 
и освещают друг друга, но никак не объяс-
няют. Мы можем с большой долей вероят-
ности предположить, что отдельные ессеи 
стали христианами, но зафиксированных 
документами групповых обращений не со-
стоялось. Как мы знаем из книги Деяний 
апостольских, ранние христиане гораздо 
более позитивно относились к храмовому 
богослужению, чем ессеи. В то же самое 
время, думается, вряд ли христиане смогли 
бы найти общий язык с общиной, озабочен-
ной стремлением к достижению абсолют-
ной ритуальной чистоты до такой степени, 
что ее члены совершали по нескольку риту-
альных омовений в день.  

Говоря о корнях христианства, следует 
упомянуть еще одну концепцию позднего 
иудаизма, чрезвычайно важную для разви-
тия христианского богословия. Это концеп-
ция Премудрости (по-еврейски Хохма) 
Божией. Премудрость видится как атрибут 
Божий, который, однако, персонифицирует-
ся. Премудрость существует рядом с Бо-
гом, она едина с Ним, она Его вечное 
"свойство", бывшее с Ним еще до сотворе-
ния мира, и все было сотворено Им через 
нее. Возможно, на эту концепцию оказала 
влияние стоическая философская концеп-
ция всеприсутствующего Логоса (Λόγος), 
однако в иудейском учении гораздо более 
разработана этическая сторона. Тем не 
менее между обоими понятиями есть не-
сколько точек соприкосновения.  

Конечно, рассмотрение тогдашнего иуда-
изма должно начинаться с Палестины - его 
родины и места зарождения христианства. 
Но важнейшее значение для иудаизма, для 
его встречи с греческой мыслью, а также 
для религиозной жизни всей Римской импе-
рии имел феномен диаспоры, или рассея-
ния. Цепь иностранных оккупаций были 
причиной массовой эмиграции иудеев из 
страны и расселения их по всему свету. 
Еврейские колонии можно было найти в 
любом уголке средиземноморского мира - 
от Кадиза до Крыма. Всего в рассеянии 
проживали до 4 миллионов евреев при об-
щем числе населения Римской империи в 
50 миллионов и при том, что еврейское 
население Палестины составляло не более 
одного миллиона человек.  

В первом веке по Р.X. в Риме было 11 
или 12 синагог. Но самый большой процент 
населения иудеи составляли в Алексан-
дрии: во всем Египте (включая Алексан-
дрию) проживали около миллиона евреев, 
с которыми приходилось считаться муници-
пальным властям, хотя социальная обособ-
ленность евреев и не позволяла им сфор-
мировать своего рода "лобби" для участия 
во власти на местах. Повсюду, где бы они 
ни проживали, они отказывались вливаться 
в жизнь языческого окружения, но неукос-
нительно придерживались собственной 
религии и обычаев. Каждую субботу они 
собирались для пения псалмов, чтения 
Писания, за которым следовали проповедь 
на тему прочитанного библейского отрывка 
и совместные молитвы. Хотя и рассеянные 
по всему миру, иудеи сохраняли чувство 
единства с землей своих отцов: они совер-
шали частые паломнические путешествия в 
святой град Сиона и ежегодно посылали 
пожертвования на Храм. Иногда такой экс-
порт валюты из провинций с многочислен-
ным иудейским населением составлял 
определенные трудности для римских 
налоговых властей; однако римляне пони-
мали, что в этом вопросе, как, впрочем, и 
во всех вопросах, связанных с основными 
принципами иудаизма, гораздо спокойнее 
не мешать евреям поступать по-своему. 
Евреи не были исключены ни из одной об-
ласти общественной жизни, в которой они 
сами хотели принимать участие. Но, конеч-
но, не все иудеи соблюдали родные обы-
чаи так строго, как этого хотелось бы их 

религиозным лидерам, и многие из них 
испытывали сильное искушение поддаться 
соблазну и жить, не отличаясь от своих 
соседей.  

Но и евреи, в свою очередь, оказывали 
заметное влияние на жителей Империи. 
Хотя и греки, и римляне воспринимали об-
резание как отвратительный антиэстетиче-
ский обычай, очень многие язычники были 
привлечены к иудаизму его строгим моно-
теизмом, чистотой нравственной жизни и 
древностью (если не стилем) его Священ-
ного Писания. В иудаизме отсутствовало 
учение об аскетизме (если не считать не-
скольких маргинальных групп), но он высту-
пал за целомудрие, постоянство и верность 
в семейной жизни. В своих общинах иудеи 
постоянно занимались благотворительно-
стью, посещением больных, подаянием 
бедным. Вокруг многих синагог в рассеянии 
часто образовывались группы благочести-
вых язычников, которых иудеи обычно 
называли "боящиеся Бога" (вообще-то 
этот термин применялся и к каждому пол-
ноправному благочестивому члену синаго-
ги). Язычник мог пройти через обрезание и 
через ритуальное омовение (погружение с 
головой в бассейн с водой, требующееся 
для приема новообращенного в иудаизм), 
но это происходило нечасто. Как правило, 
эллинизированные евреи рассеяния, гораз-
до больше открытые ко внешнему миру, 
чем их более строгие палестинские собра-
тья, к сожалению последних, принимали 
обращенных из язычников в свой круг, не 
настаивая на том, что обрезание необходи-
мо для их спасения. Сеть синагог, покрыв-
шая империю, оказалась провиденциально 
уготованным путем христианской пропове-
ди. Через нее христианство проникало в 
среду тех, кто приближался к иудаизму. 
Среди этих групп бывших язычников хри-
стианские миссионеры находили своих пер-
вых необрезанных последователей. Их 
можно было уподобить спелому плоду, ибо 
у них было преимущество не только высо-
кой нравственности, но и знания иудейско-
го Писания. Из них и составились первые 
христианские общины. Они состояли из 
самых различных людей, а вовсе не только 
из отчаявшихся найти справедливость в 
этой жизни пролетариев и низов общества, 
как уверяли марксистские историки и иже с 
ними. Св. Павел в Послании к Римлянам 
передает привет от Эраста - городского 
казнохранителя; в Афинах был обращен 
член ареопага (городского совета) Диони-
сий; в Фессалониках "знатных женщин не-
мало". Губернатор Вифинии Плиний Млад-
ший в письме Траяну (111-113 гг.) пишет о 
множестве "христиан разных сословий". 
Большинство из этих людей были образо-
ванными язычниками, пришедшими в хри-
стианство из околоиудейских кругов. По-
скольку иудаизм был религией Священного 
Писания, иудеи рассеяния, уже не владею-
щие древнееврейским языком, остро нуж-
дались в переводе Писания на греческий 
язык. Был предпринят ряд попыток перево-
да. Самая известная (и самая удачная) из 
них привела к созданию Септуагинты - так 
называемого "Перевода семидесяти тол-
ковников". Именно этот перевод стал глав-
ным библейским текстом для первых хри-
стианских церквей языческого мира. Пере-
вод был создан в Александрии в середине 
III в. до Р.X., согласно преданию, по заказу 
египетского царя Птолемея Филадельфа. 
Для александрийских иудеев Септуагинта 
была окружена особой мистической аурой. 
Они отмечали в ее честь ежегодный рели-
гиозный праздник. История создания пере-
вода моментально обросла легендами, 
подчеркивающими его богодухновенность. 
Александрийцы рассказывали, что Птоле-
мей избрал для перевода 72 старцев-
толковников и что каждый из них самостоя-
тельно перевел всё Писание за 72 дня. 
Когда сличили все 72 текста, оказалось, 
что они до буквы совпадают. Великий ев-
рейский философ Филон твердо верил, что 
перевод был создан при непосредственном 
Божественном участии. Во время Христа 
легенда о 72 толковниках была очень ши-
роко распространена в иудейском мире. Но 
даже те, кто относился к ней с известной 
долей скептицизма, не отрицали, что Сеп-
туагинта была боговдохновенным перево-

дом, не сравнимым по своему авторитету 
ни с одним другим.  

Только когда ссылки христиан на этот 
текст сделали его неудобным для иудеев, 
грекоязычная синагога перешла к употреб-
лению других, более буквальных перево-
дов. Некоторые раввины-
фундаменталисты, враждебно относящие-
ся не только к христианству, но и к либе-
ральному, эллинизированному иудаизму, 
стали открыто высказывать сожаление, что 
Библия вообще была переведена на грече-
ский язык, и называли создание Септуагин-
ты грехом, подобным поклонению золотому 
тельцу. Но об этом пойдет разговор ниже.  

В диаспоре и особенно в Египте, на ро-
дине Септуагинты, иудаизм испытал очень 
сильное влияние эллинизма и в особенно-
сти классической греческой философии. В 
Александрии впервые была сделана по-
пытка соединить ветхозаветные религиоз-
ные идеи с греческими философскими кон-
цепциями, прежде всего платоновскими и 
стоическими. Результатом этого соедине-
ния стали весьма странные синкретические 
системы. Самым влиятельным среди со-
здателей новых систем был уже упомяну-
тый выше Филон Александрийский (ок. 

20 г. до Р.Х. - ок. 54г. по Р.X.) - еврейский 
философ-неоплатоник. Филон считал Вет-
хий Завет глубочайшей из книг, настоящим 
божественным откровением, а - Моисея 
величайшим и мудрейшим из учителей. 
Однако, пользуясь аллегорическим мето-
дом толкования, Филон доказывает, что 
Ветхий Завет находится в полном согласии 
с лучшими положениями платонизма и сто-
ицизма. Вера в то, что Ветхий Завет и гре-
ческая философия говорят об одном и том 
же, в основном согласны между собой и не 
противоречат друг другу, имела далеко 
идущие последствия для развития христи-
анского богословия. В дальнейшем аллего-
рический метод библейской экзегезы ока-
зал глубокое воздействие на христианский 
подход к Писанию и на толкование его. 
Филон учил, что создание мира единым 
Богом было выражением Им любви к Свое-
му творению. Между Богом и миром суще-
ствуют некие промежуточные объединяю-
щие связи. Это группа божественных сил, 
толкуемых Филоном по-разному: иногда как 
свойства Бога Творца, а иногда как лич-
ностные существа. Из этих существ 
наивысшим является Логос (Λόγος), исте-
кающий из существа Самого Бога и являю-
щийся не только орудием, посредством 
которого Бог сотворил мир, но и источни-
ком и средоточием всех остальных боже-
ственных сил. Через Логос Бог сотворил 
идеального человека, испорченной копией 
которого является человек обычный, сотво-
ренный Логосом лишь отчасти, а отчасти 
рядом более низких и более развращенных 
духовных сил. Но даже из своего падшего 
состояния человек может подняться для 
общения с истинным Богом через Логос, 
орудие божественного откровения. Фило-
новская концепция Логоса куда более фи-
лософична и спекулятивна, чем библей-
ская Премудрость из Книги Притч. Несо-
мненно, источник новозаветного учения о 
Логосе коренится именно в ветхозаветном 
понятии "премудрости", а не в мысли Фило-
на. Однако еврейский философ стал пред-
течей того грядущего синтеза эллинистиче-
ской и иудейской мысли, который будет 
достигнут в христианском богословии. И 
родиной этого синтеза стала Александрия. 

(Продолжение на стр. 10)  
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Часть первая. Становление 

Церкви 

I. Начало Церкви  

Литература: Шмеман, Историче-
ский путь; Chadwick; Walker; Боло-
тов; Meyendorf, The Orthodox 
Church. 

1. Начальные события жизни Церкви из-
ложены в книге Деяний Апостольских. Тема 
книги - Церковь как завершение Нового 
Завета - дела, совершенного Христом, - его 
исполнение в мире, т.е. в человеческом 
обществе, в истории. Не просто история 
Церкви, а прежде всего - она сама, ее жи-
вой образ.  

Это первое учение о Церкви, показанное 
в фактах ее жизни, а потому из фактов из-
браны лишь те, которые служат этой цели, 
которые существенны для понимания этого 
учения. Все последующие поколения хри-
стиан видели в иерусалимской общине, в 
апостольской проповеди, в жизни и учении 
Павла образец и мерило церковной жизни 
на все времена, вдохновляющее начало.  

Начало истории Церкви - Вознесение и 
Пятидесятница. В сошествии Святого Духа 
произошло таинственное перерождение 
малого стада. Бедные рыбаки преврати-
лись в бесстрашных проповедников, несу-
щих благую весть всему миру. Сам Иисус 
стал их силой, и Он Сам начал действовать 
в Своих последователях и в них пребывать 
в мире. Проповедь апостолов началась со 
свидетельства Царствия Божия. Прише-
ствие Спасителя и есть начало Царства: 
Сын Божий пришел открыть и дать его лю-
дям.  

Люди, оторванные от Бога грехом, подчи-
нившиеся злу и смерти, потерявшие под-
линную жизнь, могут снова, через веру во 
Христа, познать Бога и в соединении с Ним 
получить новую - праведную, истинную и 
вечную - жизнь, для которой они созданы. 
Мир не принимает Царства Божия, так как 
он во зле лежит и возлюбил тьму более 
света. Сын Божий принес людям не только 
истинное учение, не только знание о Цар-
стве, но и спасение. Зло и грех, властво-
вавшие над людьми, Он победил Собой, 
явив совершенный пример послушания и 
любви.  

Царство Божие явлено в Нем Самом в 
силе Любви, Жертве Богу и людям. И в 
этой самоотдаче была Его победа над 
злом, грехом и смертью: Любовь восторже-
ствовала над ненавистью, Истина над ло-
жью, Жизнь над смертью: Бог воскресил 
Его из мертвых.  

В Одном Человеке в царство греха и 
смерти вошло Царство Бога - Царство Люб-
ви, Добра и Вечной Жизни. Но эту победу 
Он одержал не для Себя, а для других, для 
всех, чтобы всех спасти и ввести в осу-
ществленное Им Царство.  

И поэтому Христос с самого начала из-
брал 12 свидетелей, чтобы они были с Ним, 
слышали Его Учение, видели Его дела, Его 
смерть, воскресение и прославление. И в 
ночь, когда Он входил в Свою Славу, Он им 
заповедал Царство - по прославлении Сво-
ем дал им Силу не только поведать о Нем 
людям, но и приводить их к Нему, делать 
участниками Его Царства.  

В Пятидесятницу, "малое стадо" стало 
Церковью. Чрезвычайно важно, что Цер-
ковь родилась в Иерусалиме, хотя апосто-
лы были галилеянами. Пророчества, дан-
ные Господом Израилю, были исполнены. 
Столь долго ожидаемый Мессия пришел, и 
мессианское Царство наступает в Иеруса-
лиме. Слава Господня, обещанная Иеруса-
лиму, опустилась на него, и в Церкви 
нашла свое завершение ветхозаветная 
история спасения. Основа для христиан - 

вера в божественное начало Церкви, вне 
которой вряд ли можно понять все дальней-
шее ее развитие.  

2. В начале своего существования христи-
анство виделось маленькой сектой внутри 
иудейства. Иудаизм тогда не был единым 
монолитным блоком: как уже говорилось 
выше, в то время для него было характер-
ным широкое разнообразие религиозных 
форм. Возникло новое движение на фоне 
религиозно-политического возбуждения, 
обострения надежд и ожиданий, связанных 
с национальной судьбой Израиля.  

"Не в это ли время, Господи, восстанов-
ляешь Ты Царство Израилю?" (Деян.1:6) - 
спрашивали ученики Господа перед самым 
Его вознесением. Для христиан сама вера 
была ответом на этот вопрос. Первая, са-
моочевидная цель, поставленная перед 
ними, - это привести к Мессии своих брать-
ев по крови, ибо Он пришел "к погибшим 
овцам дома Израилева". Петр начинает 
свою проповедь к Израилю словами: "Вам 
принадлежит обетование и детям ва-
шим" (Деян.2:39).  

Для первого христианского поколения, 
почти целиком еврейского по крови, обра-
щение Израиля, которому принадлежит 
"усыновление и слава, и заветы и законопо-
ложение, и богослужение, и обетова-
ния" (Рим.9:4), представляется естествен-
ным завершением евангельской истории, 
исполнением прямого завета Христа, пору-
чившего ученикам начать проповедь о Нем 
с Иерусалима и Иудеи.  

С самого начала Церковь очень глубоко 
ощущала свою солидарность с Израилем и 
преемственность действий Бога в прошлом 
с Его действиями в настоящем в Иисусе из 
Назарета и Его учениках. В Евангелии от 
Матфея Христос - это новый Моисей. Рож-
дение Моисея было в какой-то степени про-
образом трагических событий, связанных с 
Рождеством Христа. В Своем учении Хри-
стос выдвигает этические принципы, явля-
ющиеся продолжением лучших традиций 
ветхозаветной веры. Господь пришел не 
нарушить, но исполнить, и миссия христиан 
- это убедить своих братьев по крови при-
знать Помазанником Божиим (т.е. Мессией) 
Того, кого ослепленные невежеством и зло-
стью власти предали на неправедное суди-
лище и позорное убийство с санкции проку-
ратора Понтия Пилата. Воскресив Его из 
мертвых, Бог открыто явил Его "Господом и 
Христом", Мессией, так долго ожидавшимся 
Израилем. На возражения, что пророки 
ожидали пришествия Мессии в силе и сла-
ве, а не в слабости висящего на древе, апо-
столы отвечали, что страдания Иисуса бы-
ли искупительными, как и было предсказа-
но пророком Исайей, когда он говорил о 
страдающем Отроке (Ис.50,53). Его смерть, 
говорили ученики, положила начало новому 
завету между Богом и Его народом, о чем и 
говорил пророк Иеремия (31:31-34).  

Первоначальное воздействие христиан-
ства на еврейский народ, по всей видимо-
сти, было весьма значительным: на апо-
стольскую проповедь откликнулись очень 
многие. По некоторым данным, за первое 
столетие существования христианства в 
него обратилось до трети всего еврейского 
народа.  

Насколько мы можем судить, в Церковь 
вступали представители практически всех 
слоев весьма пестрого иудейского обще-
ства первого века по Р.X., правда, за ис-
ключением саддукеев. Христианское благо-
вестие находило отклик и среди фарисеев, 
ощущавших, что к откровенной воле Божи-
ей следует относиться с максимальной се-
рьезностью, и среди простого народа, серд-
цем ощущавшего, что абсолютная привер-
женность фарисеев каждой букве Закона 
привела к увлечению внешними формами и 
забвению главного смысла религии. Вскоре 

и в Иерусалиме, и в пригородных районах 
Иудеи сложились уже заметные общины 
евреев-христиан. Скорее всего, активные 
христианские группы существовали и в Га-
лилее, но об их отношениях с иудейскими 
церквами и об их дальнейшей истории мы 
можем только гадать. Они были сельскими 
общинами в далекой провинции и исчезли 
из истории без следа.  

Мы знаем, однако, что новая вера быстро 
достигла не только Дамаска, но и Антиохии, 
столицы Сирии и третьего города Римской 
империи, где язычники прозвали ее привер-
женцев "христианами", а те с радостью 
сами стали называть себя этой презритель-
ной кличкой. (Иудеи до сих пор называют 
христиан одним из их первых самоназваний 
- назаряне.) Даже некоторые из самых стро-
гих последователей Моисеева Закона и его 
самых традиционных интерпретаций, т.е. 
фарисеи, примкнули к ученикам. Тем не 
менее ни иудейские власти, ни весь народ 
не последовали по "Пути" (еще одно из 
ранних самоназваний христиан; в русском 
синодальном переводе - "Путь Господень"). 
С одной стороны, христианство не обещало 
поддержки националистам-зилотам, ожи-
давшим удобного часа для восстания про-
тив Рима, а с другой стороны, оно было 
слишком радикальным для еврейского ис-
теблишмента, проводившего компромисс-
ную политику коллаборации с оккупацион-
ными властями в секулярных вопросах при 
условии поддержки римлянами религиозно-
го консерватизма. И, помимо этого, все бо-
лее насущным становился вопрос отноше-
ния христиан к язычникам. Это был принци-
пиальный вопрос, вызвавший глубокие рас-
хождения во мнениях внутри самой Церкви. 
Самое начало этих расхождений зафикси-
ровано Лукой, описавшим историю с 
"эллинистами", избранием диаконов и судь-
бой первомученика Стефана (Деян.6-7).  

Верой в возможность обращения Израиля 
и объясняется факт, что первая иерусалим-
ская община не отделяет себя от иудей-
ства, но в своей жизни всецело сохраняет 
еврейский религиозный уклад. Первохри-
стиане соблюдают часы молитвы, диетар-
ные правила, пребывают в Храме, исполня-
ют закон Моисеев.  

По свидетельству церковного историка II 
в. Игисиппа, Иаков, брат Господень, обла-
дал настолько высоким авторитетом, что 
даже имел право заходить в Святая Свя-
тых, где он молился за весь народ. Вначале 
споры о христианстве выглядели как бого-
словские стычки двух партий внутри иуда-
изма (см. Деян.4-5).  

Христиане пребывали "в любви у всего 
народа" (Деян.2:47). Даже сам Павел согла-
шался пройти ритуальное очищение, чтобы 
"узнали все, что он продолжает соблюдать 
закон" (Деян.21:24).  

Этот период развития Церкви "под покро-
вом иудейства" имеет громадное значение 
для всей дальнейшей церковной истории: 
до сих пор христианское богослужение в 
первооснове своей почти целиком опреде-
лено Храмом и синагогой. В сохранении 
ветхозаветной традиции первохристиане 
видели свидетельство истинности своей 
веры. Христос тоже возвещал Свое дело 
как исполнение Писаний. Вера в Ветхий 
Завет как пророчество и учение о Христе 
выражена прежде всего в Евангелии от 
Матфея, написанном в иудео-христианской 
среде. Но пророчество сбылось, и Церковь 
есть завершение Ветхого Завета. Отсюда 
новое, что открылось во Христе. Новое - 
это прежде всего общество, которое со-
ставляют христиане. Это общество называ-
лось Церковь - Εκκλησία (от κλήσο - созы-
вать, призывать). В общественно-
политической жизни греко-римского мира 
так называлось официальное правомочное 
собрание граждан, созванных для решения 

общественных дел, для суверенного воле-
изъявления. В Септуагинте этот термин 
означал Собрание народа Божия, народа 
избранного и призванного для служения 
Самим Богом. Это словоупотребление по-
казывает, что христианская община с само-
го начала осознала себя как Божественное 
установление, призванное к особому слу-
жению.  

Экклесия виделась как новый народ Бо-
жий. Христиане называют себя 
"призванными", или "святыми". Святость 
понималась в первоначальном смысле: 
избрание, выделение и посвящение.  

"Но вы - род избранный, царственное свя-
щенство, народ святый, люди, взятые в 
удел, дабы возвещать совершенства При-
звавшего вас из тьмы в чудный Свой свет; 
некогда не народ, а ныне народ Божий; 
некогда непомилованные, а ныне помило-
ваны" (1Пет.2:9-10).  

И такова была новизна и святость этого 
общества, что уже в Евангелии вступление 
в него уподобляется новому рождению и 
совершается через литургическое погруже-
ние нового христианина в воду - символи-
ческое уподобление смерти и воскресению 
Самого Христа - через крещение.  

Ранняя Церковь живет опытом Крещения, 
который вводит в новую жизнь, в Царство 
Божие. И поэтому в книге Деяний Апостоль-
ских на вопрос: "Что делать мне, чтобы 
спастись?" - ученики всегда дают один от-
вет: "Покайтесь, и да крестится каждый из 
вас во имя Иисуса Христа для прощения 
грехов, и получите дар Святого Духа".  

Крещение вводит в новую жизнь, которая 
пока еще сокрыта со Христом в Боге, - в 
Царство Божие, которое в этом мире пока 
еще только Царство будущего века. Хри-
стос уже царствует, но пока это царство 
постигается верой, оно ведомо лишь тому, 
кто уже покаялся и переродился внутренне. 
Когда Христос вернется во славе, чтобы 
судить живых и мертвых, тогда Царство его 
станет очевидным для всех. "Маранафа!" - 
"Ей, гряди, Господи!" - этим торжественным 
литургическим возгласом выражают христи-
ане и свое ожидание пришествия Христова 
во славе, и свою веру в Его присутствие 
среди них уже здесь и теперь.  

Если в крещении начинается новая 
жизнь, то центральным актом общины, в 
котором она исповедует свою сущность, как 
Царство Христа, является "преломление 
хлеба", заповеданное ей Самим Христом в 
ночь Его страстей.  

"Преломление хлеба" имеет форму об-
щей трапезы, по примеру Тайной Вечери, 
на которой приносится "евхаристия", т.е. 
благодарение Богу за жертву Христа, после 
чего все присутствующие разделяют между 
собой вино и хлеб.  

В Первоцеркви евхаристия совершалась 
"по домам", т.е. в собрании общины, а не в 
Храме, куда христиане ходили для общих 
молитв. Для совершения евхаристии был 
выделен особый день - "первый день", в 
который, по свидетельству апостолов, вос-
крес Христос. Это был "День Господень", 
выводящий христиан за рамки традицион-
ной религии, делающий их, по слову Апо-
стола, "странниками и пришельцами" в лю-
бом отечестве. В общепринятой неделе 
было всего семь дней. Бог сотворил мир за 
семь дней. Мир жил в седьмом дне. Он был 
последним. За ним следовал первый день 
новой недели. Восьмого дня в принципе не 
могло быть. Но тем не менее он был. Он 
был первым днем Нового Творения, днем 
Царствия Божия. Именно в него воскрес 
Христос, предвозвещая конец всего ветхого 
порядка вещей и приход нового. Христиане 
чтили восьмой день. Поэтому и сейчас чис-
ло восемь играет столь важную роль в хри-
стианском богослужении.  

(Продолжение в №33) 


